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1. OBJETIVO

Em atendimento à Ordem de Serviço nº 01/2022, de 12/01/2022, realizamos auditoria referente à
verificação da consistência das respostas apresentadas no questionário IEGM - Índice de
Efetividade de Gestão Municipal, do exercício do Ciclo 2021 - Ano Base 2020. O presente relatório,
conforme parágrafo único, Art. 2° da Deliberação TCE-RJ, tem a finalidade de subsidiar a emissão
do Certificado de Validação que deverá integrar as prestações de contas do governo.

O IEGM consolida índices de gestão que permitem mensurar e acompanhar a efetividade da
gestão municipal, bem como fortalecer o controle social. Tal instrumento gera informações a
respeito dos setores que requerem maior atenção do gestor público, para a realização das
adequações necessárias à contínua e gradual adoção das boas práticas da Administração Pública.
Esse trabalho teve como objetivo responder as seguintes questões de auditoria:

1.1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?
Subquestões:
 As evidências foram apresentadas de acordo com as especificações no Manual IEGM ciclo

2020? (Não houve atualização do referido Manual para o Ciclo 2021).

 Os documentos apresentados estavam organizados de forma clara e objetiva para análise
desta equipe de auditoria e eventual consulta pela Corte de Contas do RJ?

1.2. A apresentação das evidências foi entregue dentro do prazo estabelecido por esta equipe de
auditoria?

1.3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

Subquestões:
 As fragilidades apontadas no Relatório de Auditoria Ciclo 2020 - Ano Base 2019 foram

sanadas?

2. ESCOPO E METODOLOGIA

Nossos exames foram realizados no período de 12/01/2022 a 15/03/2022, e restringiram-se
ao seguinte escopo:

1. Verificação das evidências apresentadas para as respostas positivas passíveis de comprovação
dos questionários referentes às 7 dimensões políticas públicas avaliadas: Ambiente, Cidade,
Educação, Saúde, Planejamento, Fiscal e Governança de Tecnologia da Informação.

2. Verificação de ajustes recomendados no Relatório de Auditoria IEGM Ciclo 2020 Ano Base 2019.
Os procedimentos de auditoria que julgamos necessários nas circunstâncias foram: exame de
documentos, entrevista, exame dos registros auxiliares, correlação de informações obtidas e
inspeção física em casos pontuais que serão descritos no presente relatório.
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A fim de otimizar, aprofundar e dar continuidade aos trabalhos do IEGM, cada um dos integrantes
da equipe foi designado a acompanhar determinadas esferas, dentre as 7 dimensões temáticas.

As dimensões I-Educação e I-Ambiente foram acompanhadas pela auditora Leticia Kishida.

As dimensões I-Saúde e I-TI foram acompanhadas pela auditora Morena Barbosa e as dimensões I-
Planejamento, I-Fiscal e I-Cidade foram acompanhadas pelo auditor Fernando Luiz Fernandes.

Tendo em vista a situação de pandemia mundial decorrente do COVID-19, e a orientação de
restrição de circulação de pessoas estabelecida pelos órgãos de vigilância sanitária, as inspeções
físicas às Unidades de Saúde e às Unidades Escolares serão executadas em momento oportuno,
assim que retomada a normalidade das atividades.

3. INFORMAÇÕES E ANÁLISES

Com a finalidade de validar as respostas encaminhadas pelas Secretarias Municipais
envolvidas (Meio Ambiente, Defesa Civil, Educação, Tecnologia da Informação, Saúde e
Planejamento) ao TCE no período de 24 de agosto a 27 de novembro, a equipe de auditoria
analisou as respostas aos questionários bem como coletou as evidências pertinentes.

Dos testes realizados e resultado das análises

1) Análise das evidências relativas às respostas encaminhadas

2) Elaboração de uma planilha para cada eixo estruturante onde constam os itens referentes aos
quesitos, as evidências apresentadas e as recomendações descritas no Manual de Orientações IEGM
2020.

3) O relatório de auditoria foi estruturado de forma que cada questão respondida pela secretaria
auditada possa ser analisada (com suas respectivas evidências apresentadas) no ano base de 2020
bem como no exercício anterior. Tal organização permite avaliar com mais propriedade o
desempenho das secretarias no alcance dos objetivos de uma gestão mais efetiva. A referida
avaliação será apresentada ao final da análise das evidências apresentadas por cada uma das
secretarias.

4) As respostas negativas, que, portanto, não necessitavam de evidências para validação foram
consideradas em conformidade. No entanto, a ausência da estruturação de determinada ação foi
apontada como fragilidade tendo sido estabelecida a respectiva recomendação.
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EIXO ESTRUTURANTE I-Educação

Secretaria Municipal de Educação
Responsável pelas informações prestadas:
Carlos Veiga - Subsecretário

Questão nº 01
A prefeitura municipal realizou ações e medidas para monitoramento da taxa de
abandono das crianças na idade escolar - Anos Iniciais do Ensino Fundamental (1º ao 5º ano)?
Resposta: NÃO
Evidência em conformidade?( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: SIM

A SME apresentou uma série de iniciativas
(conforme anexo I) que fomentam a retenção
dos alunos matriculados através de atividades

extracurriculares e Programas de reforço escolar.
Dentre as atividades extracurriculares que se

destacaram, está o Projeto Xadrez nas Escolas e o
Programa de Resistência às Drogas e à Violência
(PROERD) ministrado pela Polícia Militar. Tais
iniciativas contemplam o Item 15 da Meta 2 do
PME de Nova Friburgo, com vigência até 2025.

2020
Resposta: NÃO

Conforme esclarecimento da secretaria, não
foram realizadas as ações para o
monitoramento da taxa abandono, tendo em
vista a interrupção das aulas presenciais
decorrente da pandemia. No entanto, o
acompanhamento continuou a ser realizado
através de avaliações qualitativas.

Questão nº 02
A prefeitura municipal fez uma pesquisa/estudo para levantar o número de crianças
que necessitavam de creches em 2020?
Resposta: SIM
2.1: Descreva a pesquisa/estudo:
A pesquisa foi realizada, através do site de pré-matrícula on-line: www.pmnf.ri.gov.br e dados do
Ecidade, que são indicativos na realização de estudo para organização do próximo ano. E a
otimização realizada com os diretores das Unidades escolares, o estudo é feito para atendimento
ao ano subsequente.
2.2 Número de crianças matriculadas na creche: 2.752
2.3 Número de crianças de 0 a 3 anos não atendidas: 1.892
Evidência em conformidade?( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior
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2019
Resposta: SIM

2020
Resposta: SIM

Questão nº 03
Pergunta: A prefeitura municipal fez uma pesquisa/estudo para levantar o número de crianças
que necessitavam de pré-escola em 2020?
Resposta: SIM

3.1: Descreva a pesquisa/estudo:
A pesquisa foi realizada, através do site de pré -matrícula on-line: www.pmnf.ri.gov.br e dados do
Ecidade, que são indicativos na realização de estudo para organização do próximo ano. E a
otimização realizada com os diretores das Unidades escolares, o estudo é feito para atendimento ao
ano subsequente.
3.2 Número de crianças matriculadas na pré-escola: 3.009

3.3 Número de crianças de 4 a 5 anos não atendidas: 0331

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: SIM

Questão nº 04
Pergunta: A prefeitura municipal fez uma pesquisa/estudo para levantar o número de crianças
que necessitavam dos Anos Iniciais do Ensino Fundamental (1º ao 5º ano) escolar em 2020?
Resposta: SIM

4.1: Descreva a pesquisa/estudo:
A pesquisa foi realizada com base da demanda manifesta onde o quantitativo informado teve
como base as informações do RELATÓRIO DE ALUNOS MATRICULADOS - BASE:
novafriburgo_ecidade prod. (site www.pmnf.rj.gov.br).
4.2 Número de crianças matriculadas nos Anos Iniciais: 8.574

4.3 Número de crianças de 6 a 10 anos não atendidas: 205

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Conforme documentação
apresentada, incluindo listagem de alunos
matriculados e listagem de espera, o
levantamento da necessidade de vagas é feita
através de demanda manifesta através da Base

2020
Resposta: SIM
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Central de Matrículas.
Importante salientar que a emenda ao PME pela
Lei 4769, de 18/12/2020, em seu artigo 7°,
define ao Poder Executivo Municipal a
responsabilidade de criar - de forma imediata -
Central de Levantamento de Dados da Educação
Básica nos níveis e modalidades de sua
competência.
Recomendamos que seja implementada Central
de Levantamento de Dados da Educação Básica
de forma imediata, conforme Lei Municipal
4769, de 18/12/2020 dentro do prazo de 90 dias.
De acordo com artigo 4° da Lei 13.005/2014
(PNE), as metas previstas deverão ter como
referência a Pesquisa Nacional por Amostra de
Domicílios - PNAD, o censo demográfico e os
censos nacionais da educação básica e superior
mais atualizados.

Questão nº 5
Pergunta: A prefeitura aplicou algum programa municipal de avaliação de rendimento escolar
no ano de 2020?
Resposta: NÃO APLICOU.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: NÃO
Segundo coordenadora, a desestruturação do
cenário educacional decorrente da pandemia
inviabilizou a aplicação de qualquer tipo de
avaliação.

Questão nº 06
Pergunta: A prefeitura municipal utilizou algum indicador de qualidade para análise da educação
dos Anos Iniciais do Ensino Fundamental (1º ao 5º ano)?
Resposta: NÃO APLICOU.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: NÃO
Esclarecimento pela coordenação de anos
iniciais pelo motivo do não atendimento ao
quesito em decorrência da paralisação das
atividades presenciais. Apresentação como
evidências:
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1. Portaria sme nº 08, de 18 de dezembro de
2020, estabelece diretrizes para a
terminalidade do ano letivo de 2020 e
proposições para 2021.
2. Plano de atividades pedagógicas não
presenciais da rede municipal de educação de
Nova Friburgo.

Questão nº 08
Pergunta: O município possui o Plano Municipal de Educação?

Resposta: SIM

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: SIM

2020
Resposta: SIM

Questão nº 09
Pergunta: Sobre a infraestrutura de ensino com apoio da Tecnologia, todas as escolas dos Anos
Iniciais do Ensino Fundamental (1º ao 5º ano) possuem laboratórios ou sala de informática com
computadores para os alunos da rede escolar municipal?
Resposta: NÃO

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: NÃO
2020

Resposta: NÃO

Na auditoria IEGM 2018 foi verificada a
existência de computadores em
funcionamento em algumas escolas. Apesar
da pergunta se referir a todas as escolas,
solicitamos levantamento das escolas que
possuem computadores discriminando o
quantitativo de computadores quebrados e
em funcionamento.
Foi informado que o Núcleo de Tecnologia
Educacional Municipal - NTM fez adesão ao
Programa de Inovação Educação Conectada
(piec 2021). Conforme reunião com a equipe
SME, o NTM através do Memo 03/21,
esclareceu que penas 6 escolas possuem
professores especializados em informática
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educativa. A SME está fazendo um
levantamento para dar baixa nos
equpamentos obsoletos.

Questão nº 10
Pergunta: Sobre a infraestrutura das escolas dos Anos Iniciais do Ensino Fundamental (1º
ao 5º ano), informe:
a) Quantidade de escolas adaptadas para receber crianças com deficiência (Rampas e vias de
acesso à escola, adaptação de salas de aula, banheiros e áreas de esporte e recreação).
b) Quantidade de escolas que possuem quadra poliesportiva coberta com dimensões mínimas
(18mx30m).
a) Resposta: 30

b) Resposta: ZERO

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( x )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Conforme
esclarecimentos da Gerência de Infraestrutura,
as atividades presenciais pedagógicas foram
interrompidas no ano de 2020 devido à
pandemia, e a equipe de Manutenção Escolar
da SME foi disponibilizada para a Sec de
Assistência Social a fim de colaborar na
distribuição de cesta básica à população.

A SME informou, contudo, que em 2021 foi estabelecida comissão de avaliação das unidades
escolares municipais através da Port. n° 829, de 08/01/2021 com a finalidade de verificar as
condições estruturais das unidades em condições de reabertura para o retorno às atividades
presencias. Foi apresentada planilha com avaliação das unidades escolares e as respectivas
indicações com as bandeiras vermelha, ´amarela e verde, de cada uma das secretarias
participantes da comissão de avaliação. Também foi enviado documento emitido por
engenhereiroo, referente ao levantamento junto ao Corpo de Bombeiros para verificar a situação
das escolas quanto ao PLANO DE PREVENÇÃO DE COMBATE A INCÊNDIO E PÂNICO (PPCIP) para
posterior regularização.

Questão nº 11
Pergunta: Sobre a infraestrutura e necessidade de reparos nas unidades de ensino destinadas
à creche, pré-escola e anos iniciais do ensino fundamental (1º ao 5º ano) do município no ano
de 2020, informe:
11.1: Quantas unidades de ensino necessitavam de reparos (conserto de janelas, rachaduras,
infiltrações, fiação elétrica, substituição de azulejos danificados, etc.) em dezembro de 2020?

11.2: Quantas unidades de ensino tiveram seu funcionamento interrompido ou foram
abandonadas por problemas de infraestrutura no ano de 2020?
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Resposta 11.1: Não possui registro.

Resposta 11.2: Não possui registro.

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Resposta: Não possui registro
Agendamentos e reparos necessários não
ocorreram devido à empréstimo de toda
equipe do setor de manutenção Escolar para
a Secretaria de Assistência.

Questão nº 14
Pergunta: O município divulga e cumpre o cardápio pré-estabelecido pelo(a) nutricionista?

Resposta: SIM.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: SIM.
Conforme esclarecimentos da Coordenação de
Nutrição Escolar, houve paralisação das
atividades presenciais e a consequente
suspensão da merenda escolar a partir de
março de 2020 em decorrência da pandemia
Covid-19.

Questão nº 15
Pergunta: Existe um estudo anual do traçado e tempo de viagem das rotas do transporte
escolar?
Resposta: NÃO.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019

O Município não apresentou
estudo do traçado rota.
A nova gestão municipal
responsável pelo setor,
esclareceu que está elaborando
a rota para o ano letivo de 2021

2020
Resposta: NÃO.
Esclarecimento do coordenador de transporte escolar e da
gerente de infra estrutura sobre o motivo do não
acompanhamento do quesito devido à pandemia e
consequentemente, à paralisação das atividades escolares.
A elaboração da rota para o ano letivo de 2021 foi
concluída?
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com as orientações dispostas
em documento produzido pelo
SEBRAE sobre o retorno seguro
frente à pandemia decorrente
do COVID-19.

Que o Município apresente planejamento das rotas do
itinerário.
O município de Nova Friburgo é contemplado pelo recurso
oriundo do FNDE através dos Programas federais PNATE
(Programa Nacional de Apoio ao Transporte Escolar). Dentre
as condições para o recebimento do recurso, está a prestação
de contas, e sua respectiva fiscalização pelos Cacs (Conselho
de acompanhamento e controle social do FUNDEB), que
verificam a aplicação e gestão do recurso, bem como as
condições dos veículos mantidos e/ ou contratados com
recursos do PNATE, em questões como a existência de rotas
traçadas do itinerário das frota escolar.
Existe disponível no sítio do FNDE, através do link
https://www.fnde.gov.br/index.php/programas/pnate/area-
para-gestores/manuais-e-material-de-apoio ,uma série de
cursos e cartilhas sobre Gestão e Planejamento do
Transporte Escolar.

Questão nº 17
Pergunta: Como é feita a preparação da merenda no município?

Resposta: Nas escolas (que possuem merendeiras).

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: Nas escolas

2020
Resposta: Nas escolas

Questão nº 18
Pergunta: Existe um controle por meio de relatórios elaborado pela nutricionista que permita
atestar as condições físicas/estruturais da cozinha, higienização e acondicionamento dos
alimentos e acompanhamento/aceitação do cardápio proposto na rede escolar municipal?
Resposta: SIM, semanalmente.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: SIM, semanalmente.
Foi encaminhado roteiro de visita técnica de
março de 2020. Tendo em vista o início da
pandemia e a consequente paralisação das
atividades escolares presencias, as visitas
técnicas às escolas foram suspensas.

Questão nº 19
Pergunta: Todos os professores da Educação Básica possuem formação específica de nível

https://www.fnde.gov.br/index.php/programas/pnate/area-para-gestores/manuais-e-material-de-apoio
https://www.fnde.gov.br/index.php/programas/pnate/area-para-gestores/manuais-e-material-de-apoio
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superior, obtida em curso de licenciatura na área de conhecimento em que atuam,
conforme instituído no art. 62 da Lei Nº 9.394, de 20 de dezembro de 1996?

Resposta: NÃO.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não (X )
Fragilidade: Evidência apresentada carece de informaçoes quanto à vinculação da formação do
professor com a área que atua no magistério, bem como o grau de escolar idade dos
professores do Munic ípio. Não houve apresentação de diplomas.
Recomendação: Que SME elabore planilha consolidada com o objetivo de quantificar os
professores sem formação epecífica de nível superior obtida em Curso de Licenciatura, os
professores com curso de licenciatura em andamento e previsão de término, e professores com
especialização, conforme recomendação feita por esta Controladoria Geral no último IEGM.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: SIM.
Embora a SME tenha indicado em resposta
que TODOS os professores de Educação Básica
possuem Licenciatura plena na área de
conhecimento que atuam, verifica-se que,
conforme evidências apresentadas, grande
parte dos professores possuem
especializações, porém, sem formação em
Licenciatura Plena. Também foi observado que
diversos profissionais estão com formação em
andamento, sendo positivo o empenho do
Município em alinhar seus profissionais de
Educação ao que se estabelece no art. 62 da
Lei. 9394/1993.
No entanto, o quesito tem o objetivo de
levantar o grau de escolaridade dos
professores do Município. A resposta,
portanto, não condiz com as evidências
apresentadas.

2020
Resposta: NÃO.
Apesar da resposta negativa, e portanto,
isenta de evidência, foi encaminhada uma
planilha elaborada pela SME desprovida de
informações quanto à vinculação da
formação do professor com a área que atua
no magistério, bem como o grau de
escolar idade dos professores do
Munic ípio. Não houve apresentação
de diplomas.

Questão nº 20
Pergunta: O Conselho de Alimentação Escolar elaborou atas que permitam atestar as
condições físicas/estruturais da cozinha, higienização e acondicionamento dos alimentos, bem
como avaliar o cardápio e sua aceitação pelos alunos, considerando itens como quantidade e
qualidade, variedade, respeito aos hábitos locais e regionais, adequação ao horário,
conservação e manuseio dos alimentos e condições higiênicas dos locais de preparo e serviço?
Resposta: SIM.

20.1 Pergunta:Qual a quantidade de visitas que o CAE realizou nas escolas dos Anos Iniciais do
Ensino Fundamental (1º ao 5º ano) no ano de 2020?
Resposta: 06
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Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: SIM.
As evidências estão em conformidade. Como
ponto de melhoria, sugerimos que, conforme
pontuado no Manual de Evidências do IEGM,
os termos de visitação sejam elaborados de
acordo com os parâmetros estabelecidos pela
Cartilha Nacional da Alimentação Escolar –
2015.
https://www.fnde.gov.br/index.php/centrais-
de-conteudos/publicacoes/category/230-
controle-
socialcae?download=13182:cartilha_nacional_
da_alimentacao_escolar_2015

Questão nº 21
Pergunta: O município utilizou algum programa específico que desenvolveu as competências de
leitura e escrita de seus alunos na rede municipal?
Resposta: NÃO.

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 27
Pergunta: Existe registro sobre a quantidade total (dias) de ausência dos professores por faltas
(incluindo os afastamentos legais) para os Anos Iniciais do Ensino Fundamental (1º ao 5º ano)?
Resposta: SIM.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidade: Não apresentação do relatório discriminado por unidade escolar e etapa de ensino,
conforme pontua o manual.
Recomendação: Que a SME verifique junto a atual provedora de tecnologia de informação e
comunicação, E&L, a possibilidade de adequação de alimentação do sistema com as
informações referentes à unidade escolar de origem e etapa de ensino no relatório eletrônico
disponibilizado pelo RH.
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: SIM.

O Município dispõe de um sistema de
recursos humanos integrado com informações
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referentes ao registro dos dados pessoais do
servidor (nome, matrícula, entre outros); bem
como ao número de faltas dos professores,
licenças e afastamentos médicos, entre outras.
No entanto o relatório apresentado não
apresenta discriminação por unidade escolar,
tampouco, por etapa de ensino, conforme
pontua o manual.

Questão nº 30
Pergunta: O Conselho Municipal de Educação é atuante e demonstra eficácia do controle
social?

Resposta: SIM.

Pergunta 30.1: Qual o número de irregularidades apontadas? 042

Pergunta 30.2: Quantas irregularidades foram solucionadas? 030

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Resposta: SIM. Resposta: SIM.

Qual o número de
irregularidades apontadas?

041 Todas as evidências encaminhadas pelo CME
estão completas e devidamente identificadas.

Quantas irregularidades foram
solucionadas?

022

Questão nº 36
Pergunta: Quanto às bibliotecas e salas de leitura na rede municipal, responda:

a) Quantas escolas da rede municipal possuem bibliotecas? ZERO.

b) Quantas escolas da rede municipal possuem sala de leitura? 057

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

A SME não dispõe de
bibliotecários com formação específica para
implementarem as atividades afins nas
unidades escolares. Portanto, os espaços
escolares contam com salas de leitura e não,
bibliotecas.

a) Quantas escolas da rede
municipal possuem bibliotecas?

ZERO.

b) Quantas escolas da rede
municipal possuem sala de leitura? 057
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Questão nº 37
Pergunta: Houve entrega do material didático (livros, apostilas, etc.) aos alunos na rede
municipal?
Resposta: Sim. Data de entrega >= data de início das aulas + 15 dias
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: Sim.

Questão nº 38
Pergunta: Houve entrega do uniforme escolar à rede municipal?
Resposta: NÃO.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Resposta: NÃO.
Correspondência do Almoxarifado da
Secretaria Municipal de Educação com o
Gabinete esclarecendo que em decorrência do
COVID, as atividades presencias foram
paralisadas, não havendo portanto aquisição
de uniformes.

Questão nº 39
Pergunta: Existe um programa de inibição ao absenteísmo de professores em sala de aula
(incluindo os afastamentos legais)?
Resposta: Sim, com benefício financeiro; com processo de perícia médica municipal;
com programas de prevenção à saúde do professor.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: NÃO
Recomendamos que o Município estabeleça
metas, bem como medições dos indicadores e
relatórios de acompanhamento. Que promova
mais programas desta natureza no Município a
fim de assegurar uma maior abrangência aos
demais profissionais da Educação. O Plano de
Cargos e Salários já existe através de Lei
Complementar n° 040 de 31/12/2008,
atendendo ao estabelecido na Meta 18 do
PME.
Com relação à META 17 - Valorização dos
profissionais da Educação, recomendamos que
a Secretaria apresente dentro de 30 dias

2020
Resposta: SIM.

O Município, através de Convênio firmado
com o Instituto Girassol, dispõe de Programa
“Saber cuidar: de si, do outro e do saber”,
dedicado aos profissionais da Educação.
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informações referentes ao salário base do
profissionais da educação da rede privada e da
rede municipal a fim demonstrar o
atendimento ou não ao que dispõe a referida
Meta:
“Valorizar os profissionais do magistério das
redes públicas de educação básica de forma
a equiparar seu rendimento médio ao dos
demais profissionais com escolaridade
equivalente, até o final do sexto ano vigência
deste PNE”.

Questão nº 40
Pergunta: A Prefeitura/Secretaria da Educação Municipal possui Plano de Cargos e Salários
para seus professores?
Resposta: SIM.
Questão nº40.1: O plano estimula a boa qualidade e a assiduidade dos professores, com
avaliação de desempenho e mecanismo de premiação para os melhores resultados de
professores (implantação de um regime meritocrático)?
Resposta: SIM.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020

Questão nº 42
Pergunta: Houve entrega do kit escolar à rede municipal?

Resposta: NÃO.

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: SIM.
O kit escolar permanece no almoxarifado da
escola e é retirado no momento do uso pelos
alunos .

2020
Resposta: NÃO.

Conforme Memo SME n° 15/2021, foi
montado processo de aquisiçõ de material
escolar em 2019 para ser entregue em 2020.
Tendo em vista a situação pandêmica, foi
solicitado o quantitativo de apenas 50% do
material licitado devido à incerteza do retorno
das aulas presenciais. O referido material não
é adquirido no formato kit. É organizado em
cada unidade escolar para posterior
distribuição.
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Em 2021 este material adquirido foi distribuído pelas unidades escolares.

Questão nº 43
Pergunta: Quantas reuniões foram realizadas pelo Conselho Municipal de Educação no
último exercício?
Resposta: 8 ou mais reuniões
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: 8 ou mais reuniões

2020

Questão nº 45
Pergunta: Sobre o Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e de
Valorização dos Profissionais da Educação - FUNDEB, informe, com base na Lei nº 11.494, de 20
de junho de 2007:
Percentual aplicado dos recursos oriundos do fundo: 99,2
Percentual dos recursos oriundos do fundo aplicado no Magistério: 99,2
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020

Questão nº 60
Pergunta: Quantos estabelecimentos de ensino da rede pública municipal possuíam AVCB
(Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros) vigente no exercício em exame?:
Resposta: ZERO

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Fragilidade: Ausência de vistoria do Corpo de Bombeiros nos estabelecimentos de ensino da
rede municipal.
Recomendação: Que a pasta realize o levantamento das unidades escolares municipais a fim de
garantir segurança aos alunos da rede municipal.

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: ZERO
2020

Resposta: ZERO

Conforme esclarecimentos da secretaria, de acordo correspondência emitida em 12/11/2021
por engenhereiro à Coordenação de Manutenção Escolar, um levantamento junto ao Corpo de
Bombeiros será feito a fim de verificar a situação das escolas quanto ao PLANO DE PREVENÇÃO
DE COMBATE A INCÊNDIO E PÂNICO (PPCIP) para posterior regularização.
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Questão nº 61
Pergunta: Informe a quantidade de turmas dos Anos Iniciais que tinham no exercícicio em
exame:

Até 24 alunos: 482

De 25 a 30 alunos: 31

De 31 a 33 alunos: zero

Acima de 33 alunos: zero

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

A lista nominal dos alunos foi
retirada do sistema e-cidade, software
responsável pelos dados oficiais do Município.

Até 24 alunos 390
De 25 a 30 alunos 61
De 31 a 33 alunos zero
Acima de 33 alunos zero

Questão nº 62
Pergunta: Informe a quantidade de turmas dos Anos Iniciais em que o espaço por aluno em
sala de aula (área da sala dividido pelo nº de alunos) era:

Superior ou igual a 1,875 m²: 84

Superior ou igual a 1,20 e inferior a 1,875 m²: 88

Superior ou igual a 1,00 e inferior a 1,20 m²: 95

Inferior a 1,00 m²: 66

Comparativo ano anterior

Superior ou igual a 1,875 m²: 59 2020
Apresentação de declaração

emitidas pelos diretores de cada escola.Superior ou igual a 1,20 e inferior a
1,875 m²: 159

Superior ou igual a 1,00 e inferior a
1,20 m²: 135

Inferior a 1,00 m²: 65

Questão nº 63
Pergunta: O Conselho de Acompanhamento e Controle Social do FUNDEB vem cumprindo as
atribuições de sua competência?
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Resposta: SIM.

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: SIM.
2020

Resposta: SIM.

Questão nº 64
Pergunta: O Conselho de Alimentação Escolar vem cumprindo as atribuições de sua
competência?
Resposta: SIM.

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: SIM.
2020

Resposta: SIM.

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Secretaria Municipal de Educação com as
respectivas respostas ao questionário IEGM Ciclo 2021 ano base 2020, emitimos as seguintes
considerações com base nas questões de auditoria elencadas:

1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?

2. A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta equipe
de auditoria?

3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

3.1 Verificamos que ao longo destas últimas auditorias relativas ao IEGM, a equipe da SME vem
envidando esforços para aprimorar a coleta de evidências bem como para atender, dentro das
possibilidades, as recomendações apontadas.

3.2 Salientamos o bom diálogo da pasta com esta Controladorias Geral, cujas solicitações feitas
através da equipe de auditoria foram respondidas com presteza e tempestividade.

3.1.1 Verificamos que ao longo da auditoria, muitas correspondências encaminhadas como
evidências não se encontravam no formato de Memorando. CONSIDERANDO que a
Secretaria Municipal de Educação é um órgão complexo, abrangendo vasta gama de
setores, SUGERIMOS a adoção de Memorandos circulares/ Correspondências internas
a fim de garantir maior controle através de numeração na correspondência entre
setores.

3.3 É visível o empenho e o êxito da SME no que se refere às ações implementadas para sanar as
fragilidades apontadas desde as primeiras auditorias IEGM no município. Constatamos que 4
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questões apontadas com fragilidades no IEGM 2019-2020 (Q 15, Q 27 e Q 39) estão em
conformidade na presente auditoria.

EIXO ESTRUTURANTE
I-Amb

SECRETARIA MUNICIPAL DE
DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO

URBANO SUSTENTÁVEL
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EIXO ESTRUTURANTE I-Amb

Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Urbano Sustentável
Responsável pelas informações prestadas:
Vivian Alves de Assis

Além da verificação das evidências apresentadas bem como dos ajustes recomendados no
Relatório de Auditoria IEGM Ciclo 2020 Ano Base 2019, foram elaborados os seguintes testes:

1. Testes:

Inspeção à sede da Empresa Brasileira de Meio Ambiente - EBMA e aos PEVs selecionados por
amostragem a fim de verificar informações relativas à documentação encaminhada pela Secretaria
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Urbano Sustentável concernente à localização dos PEVs
(Pontos de Entrega Voluntária) e à frequência de coleta.

2. Análise dos contratos e Aditivos da Concessionária.

3. Análise do Proc. 31.354/2021 dispondo sobre o encaminhamento do Projeto de Lei n° 625/2019,
que se refere à Política Municipal de Saneamento Básico e o Plano Municipal de Saneamento
Básico

As considerações e análises sobre os testes alencados serão feitos nas questões 02 e 09.
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A inspeção à sede foi realizada pela equipe de auditoria no dia 25/01/2022, contando com a
presença de um servidor da Subsecretaria de Serviços Concedidos e com 2 funcionários da
Concessionária. Foram apresentadas as instalações da EBMA, em especial o galpão de triagem de
resíduos recicláveis e o Centro de Educação Ambiental inaugurado em 2020.

Local de aporte de resíduos seletivos Centro de triagem de resíduos seletivos
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Funcionários da EBMA fazendo a triagem Separação de papelão

.

Separação de garrafas plásticas pet Auditório de centro de educação ambiental

Equipe de auditoria acompanhada pelos funcionários da EBMA Caminhão de coleta de resíduos seletivos
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Os agentes que nos receberam informaram que parte dos resíduos coletados foram aliendos
através de leilão promovido pela Prefeitura.

Conforme Mapa de Venda apresentado pelo gerente de patrimônio da Prefeitura, no dia
12/08/2021 foi realizado leilão de resíduos recicláves triados e armazenados pela EBMA.

Lote Sucata reciclável Peso estimado (kg) Valor de arremate (R$)
01 Alumínio 280 kg R$ 2.500,00
02 Garrafa Pet 750 kg R$ 2.350,00
03 Garrafa Pet 450 kg R$ 1.900,00
04 Papel Misto 2.055 kg R$ 1.550,00
06 Papelão 1.600 kg R$ 1.950,00
07 Papelão 4.340 kg R$ 4.250,00
08 Plástico de carretel de linha 450 kg R$ 1.200,00
09 Plástico fino 3.360 kg R$ 3.750,00
10 Plástico grosso 1.860 kg R$ 5.250,00

TOTAIS 15.145 kg R$ 24.700,00
A receita, com as devidas deduções de custos ao leiloeiro e divulgação no diário oficial, seá

revertida ao Fundo Municipal de Meio Ambiente.

Lote 1 - Material reciclável Alumínio Lote 8 - Plastico carretel de linha

Lote 6 - Papelão Lote 2 - Garrafa PET
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Durante a inspeção à sede da EBMA, um questionário foi entregue aos funcionários
responsáveis pelo acompanhamento da equipe a fim de dirimir algumas dúvidas sobre a localização
dos PEVs (pontos de entrega voluntária) e a efetiva coleta nestes pontos. ( item 2.2: Informe o
número de domicílios atendidos pela coleta seletiva):
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As inspeção aos PEVs, realizadas nos dias 10/02/2022 e 22/02/2022, tiveram como
objetivo verificar as informações fornecidas pela EBMA na planilha e na resposta ao questionário.

Com relação às evidências encaminhadas pela EBMA concernentes à localização dos PEVs,
verificamos relevante inconsistência, uma vez que grande parte das PEVs indicadas na planilha
fornecida pela concessionária não foram localizadas, conforme registros fotográficos abaixo.

Cumpre informar, que através de questionário respondido, representantes da EBMA
declararam que as as informações disponíveis na referida planiha se encontram atualizadas.

É de suma importância a disponibilização da localização dos PEVs para o efetivo acesso do
usuário ao serviço.

Planilha apresentada pela EBMA referente à localização dos PEVs e à frequência de coleta.

ENDEREÇO COORDENAD
AS - UTM

CAP
ACI
DA
DE

FREQUÊNCIA

ESTRADA BARRACÃO MENDES
BARRACÃO DOS MENDES 23 K 738709.09 m E 7534115.83 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
RUA SESSENTA E OITO VALE DOS
PINHEIROS 23 K 752235.67 m E 7532691.39 m S 1m³ Terça-feira

RUA DINAMITE (CONDOMINIO
SITIO DA PEDRA) VALE DOS
PINHEIROS

23 K 751785.76 m E 7532816.18 m S 1m³ Terça-feira

RUA SÃO PAULO BELA VISTA 23 K 753816.26 m E 7532515.79 m S 1m³ Terça-feira
RUA PARAIBA BELA VISTA 23 K 753795.19 m E 7532256.65 m S 1m³ Terça-feira
RUA JULIO ANTONIO THULER
OLARIA 23 K 753356.72 m E 7531233.92 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
RUA DOM JOÃO VI (COND.
MORADA DO BOSQUE) CONEGO 23 K 752327.34 m E 7529171.96 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
ESTRADA SÃO LOURENÇO (PARQUE
MINICIPAL) CASCATINHA 23 K 751919.87 m E 7528160.72 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
LÍRIO DO CAMPO SÍTIO SÃO LUIZ 23 K 753232.84 m E 7528405.81 m S 1m³ Terça-feira
ESTRADA TINGLY TINGLY 23 K 755226.09 m E 7534241.79 m S 1m³ Terça-feira
ESTRADA DO SANATÓRIO
PAISSANDU 23 K 754138.55 m E 7532800.05 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
R. MAJOR JOVIANO DAS NEVES
(COND. REMANÇO) PERISSÊ 23 K 754665.78 m E 7531824.93 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
AVENIDA ALBERTO BRAUNE
(PREFEITURA MUNICIPAL) CENTRO 23 K 754328.62 m E 7533442.94 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
R. ROMANO VILAS BOAS SCHUENK
(COND.VERDE VALE) NOVA SUIÇA 23 K 758172.99 m E 7534465.40 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
AVENIDA HAMBURG PONTE DA
SAUDADE 23 K 756136.11 m E 7527777.84 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
AV. MANOEL CARNEIRO DE
MENEZES MURY 23 K 758791.78 m E 7527879.69 m S 1m³ Terça-feira

RUA LUIZA DE SOUZA BARROS
PONTE DA SAUDADE 23 K 754971.01 m E 7530701.71 m S 1m³ Terça-feira

RUA PROF. MENEZES VANDERLEI
CENTRO 23 K 754148.76 m E 7533649.72 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
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PRAÇA DEMERVAL M. BARBOSA
CENTRO 23 K 754346.40 m E 7533812.18 m S 4m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira

ROD RJ 142 LUMIAR 23 K 756501.53 m E 7527840.56 m S 2m³ Terça-Feira e
Sexta-Feira

RUA ADELINO ALVES AMORIN RUI
SANGLARD 23 K 755144.71 m E 7537095.25 m S 1m³ Terça-feira

QUADRA DE ESPORTES SÃO PEDRO 23 K 774613.44 m E 7529633.21 m S 2m³ Terça-feira
RUA PEDRO FRANCO MARAJÓ 23 K 765127.48 m E 7530331.77 m S 1m³ Terça-feira
RUA ANTONIO LOPES SERTÃ (COND.
SERRA VILLE) CATARCIONE 23 K 755141.94 m E 7532397.99 m S 1m³ Terça-feira

PRAÇA MARIA TEREZA MARIA
TEREZA 23 K 756392.98 m E 7541568.37 m S 1m³ Terça-feira

RUA MIGUEL TEIXEIRA FILHO (COND
SERRA VILLE) CATARCIONE 23 K 755064.10 m E 7532461.84 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
ESTRADA FAZENDA LAGE
CONSELHEIRO PAULINO 23 K 754115.35 m E 7542248.34 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira
R. PROF. WORMS DE CARVALHO
BASTOS BRAUNES 23 K 755184.31 m E 7533744.49 m S 1m³ Terça-Feira e

Sexta-Feira

RUA EUGENIO NIDECK CATARCIONE 23 K 755828.12 m E 7532707.91 m S 1m³ Terça-Feira e
Sexta-Feira

RUA PEDRO SALUSSE CENTRO 23 K 754699.18 m E 7534027.34 m S 1m³ Terça-Feira e
Sexta-Feira

AV GOVERNADOR GEREMIAS DE
MATTOS FONTES PONTE DA
SAUDADE

23 K 754259.96 m E 7532823.20 m S 1m³ Terça-Feira e
Sexta-Feira
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PEV na sede da Prefeitura. PEV na sede da Prefeitura.

PEV na frente da Faculdade da Estácio. 1 PEV no condomínio Serraville.
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2 PEV na Praça em frente ao Centro de Turismo 2 PEV na Praça

Deposição incorreta de resíduos diversos na PEV da Praça PEV não localizado no Cônego
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PEV não localizado no Parque Municipal Juarez Frotté PEV não localizado no Parque Municipal Juarez Frotté

PEV não localizado em Mury PEV não localizado em Mury
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PEV na Rua Luiza de Souza Barros Ponte da Saudade PEV não localizado na Av. Governador
Geremias de Mattos

PEV não localizado na Av. Governador
Geremias de Mattos

PEV na sede do Sanatório Naval



Página 36 de 110

PEV não localizado na Av. Júlio Thuler PEV não localizado na Av. Júlio Thuler

PEV não localizado na Av. Júlio Thuler PEV não localizado na Rua Pedro Salusse
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PEV não localizado na Rua Pedro Salusse PEV não localizado na Rua Prof. Worms de Carvalho Bastos
Condomínio Bleu et Vert

Conforme depoimento informal de funcionário do condomínio,
o serviço de coleta esteve disponível até o ano de 2020,

quando o PEV foi retirada pela concessionária.

No site da empresa COLETA SELETIVA | EBMA não há qualquer informação ao usuário
relativa à localização das PEVs, tampouco à, frequência e dias da realização da coleta.

Em inspeção realizada à sede,| representante da EBMA esclareceu que o termo ECOPONTO
passou a ser desconsiderado sendo designado apenas o termo PEV - Ponto de entrega voluntária.

Verificamos, no entanto, que tanto o site está desatualizado, como as evidências
encaminhadas pela concessionária, que distingue em planilhas distintas PEVs e ECOPONTOS.

http://www.ebma.com.br/servicos/coleta-seletiva/
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Questão nº 01
Pergunta: Sobre o Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos (PMGIRS) - Lei nº
12.305/2010 , informe:
Instrumento normativo publicado ou promulgado;
Submissão do texto à câmara de vereadores;
Está em outras fases de elaboração;
Não realizou o plano.
Resposta: Está em outras fases de elaboração
Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )
Secretarias envolvidas: SEMMADUS, Subsecretaria de Serviços Concedidos, Secretaria de Serviços
Públicos
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: Está em outras fases de
elaboração
A Secretaria Municipal de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Urbano Sustentável
esclareceu por meio do Memorando 048/2020
que o PMGIRS está inserido no PLAMSAB-NF.
O referido Plano (PLAMSAB-NF), se encontra
concluído desde 2015, no entanto, até a
presente data não foi apreciado pela Câmara
Legislativa. O prazo limite para a apreciação foi
prorrogado para 31/12/2022 através de Decreto
nº 10.203, de 22 de janeiro de 2020.

2020
Resposta: Está em outras fases de
elaboração

A secretaria pontuou que apesar do Plano
de Saneamento Básico possuir capítulo
exclusivo relacionado a resíduos sólidos,
diante da relevância do tema, existe previsão
de elaboração do Plano Municipal de Gestão
de Resíduos Sólidos - PMGRS a fim de
detalhar o diagnóstico no referido PLAMSAB,
conforme Memo SEMMADUS n° 114/2022.
Desta forma, consta no PPA 2022/2025 a
previsão de recurso para o desenvolvimento
da atividade.

Questão nº 02
Pergunta: A prefeitura municipal realiza a coleta seletiva de resíduos sólidos?

Resposta: SIM

2.1. Descreva o processo de destinação: Conforme resposta ao Ofício 081 SEMMADUS/2021 a
EBMA - Empresa Brasileira de Meio Ambiente S/A, concessionária responsável pela coleta,
transporte e destinação final, dos resíduos sólidos urbanos, domiciliares e hospitalares da rede
pública no município de Nova Friburgo, informou que realiza coleta seletiva porta a porta,
atendendo escolas e residências. O galpão de triagem, devidamente licenciado pela secretaria
municipal de meio ambiente - conforme L.O NF0728/2020, é o local de recebimento dos resíduos
provenientes da coleta seletiva.
2.2. Informe o número de domicílios atendidos pela coleta seletiva: 139

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
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Fragilidades: Abrangência limitada do serviço de coleta seletiva no Município/ Inconsistência nas
informações fornecidas pela EBMA referentes à localização dos PEVs/ Carência de detalhamento
das obrigações contratuais da concessionária.
Recomendação: Que as informações referentes à localização dos PEV sejam disponibilizadas de
forma clara e simples no sítio eletrônico da Concessionária, como também no sítio eletrônico da
Prefeitura a fim de garantir a efetiva prestação do serviço bem como fomentar o controle social.
Que o Município estabeleça através de um novo processo de licitação do serviços de limpeza, já
em estudo, os parâmetros necessários para o atendimento deste serviço de forma abrangente e
efetiva para a população de Nova Friburgo.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta: NÃO
Embora a resposta tenha sido negativa,
indicando inexistência do serviço de coleta
seletiva, houve envio de evidências que no
entanto, foram insuficientes.

2020
Resposta: SIM
Verificamos que ao longo destas últimas
auditorias relativas ao IEGM, a SEMMADUS em
parceria com a CG vêm envidando esforços para
aprimorar a coleta de evidências e o
acompanhamento das fragilidades e
recomendações. Salientamos a presteza e a
tempestividade no atendimento às solicitações
da equipe de auditoria.

Confrontando o número de domicílios atendidos pela coleta seletiva (139), com a totalidade de
contribuintes ativos inscritos (76.236) em Nova Friburgo, verifica-se que a abrangência do serviço
é extremamente limitada, não chegando a 0,20%.
Analisando o Contrato e todos os aditivos de concessão da empresa com o município, verificamos
uma série de fragilidades com carência de detalhamento das obrigações contratuais, que
impedem inclusive, uma fiscalização efetiva do serviço realizado.

Questão nº 03
Pergunta: A prefeitura possui Plano de Gestão de Resíduos da Construção Civil elaborado e
implantado de acordo com a resolução CONAMA 307/2002 e suas alterações?
Resposta: SIM

3.3 Informar a lei: Lei 4.033de 30 de janeiro de 2011.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( x )

Fragilidades: Plano de Gestão de Resíduos da Construção Civil não elaborado.

Recomendação: Que a SEMMADUS elabore o Plano de Gestão de Resíduos da Construção Civil de
acordo com a lei promulgada desde 2011.
Comparativo ano anterior
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2019
Resposta: SIM
Apesar da referida lei instituir o Plano de Gestão
de Resíduos da Construção Civil, o Plano não se
encontra anexado à Lei.

A destinação inadequada de resíduos da
construção civil e resíduos volumosos é um
problema crítico. A implantação deste Plano
promoverá a coibição de tal prática, bem como
subsidiará a fiscalização por esta Secretaria,
gerando receitas para o Município.

2020
Resposta: SIM
Conforme apontamentos em auditorias
anteriores, apesar da referida lei instituir o
Plano de Gestão de Resíduos da Construção
Civil, o Plano não se encontra anexado à Lei.

Questão nº 04
Pergunta: Sobre programa ou ação de educação ambiental na rede escolar municipal, informe o
número de escolas dos Anos Iniciais (1º ao 5º ano do Ensino Fundamental) que adotam
programa ou ação de educação ambiental:
Resposta: ZERO

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019

Resposta: ZERO
2020

Resposta: ZERO

Questão nº 05 A prefeitura municipal estimula, nos órgãos e entidades sob sua
responsabilidade, projetos e/ou ações que promovam o uso racional de recursos naturais?
(ex.: implantação de dispositivos para uso racional da água, coleta seletiva, reuso ou
reciclagem de material entre outros)?
Resposta: Parcialmente

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 06
Pergunta: A prefeitura possui (ou participa de) algum programa ou ação que promova a melhoria
contínua da qualidade ambiental no município?
Resposta: SIM
6.1 Qual? LICENCIAMENTO AMBIENTAL

6.2 Descreva sucintamente: A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
promove o Licenciamento Ambiental das Atividades potencialmente Poluidoras, conforme Lei
Complementar nº 140/2011. A adequação das atividades a partir das licenças ambientais
emitidas e na aplicação dos instrumentos de controle ambiental, favorece significativamente a
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melhoria da qualidade ambiental do município.

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 07
Pergunta: A prefeitura possui algum órgão em sua estrutura organizacional com competência para
tratar de assuntos ligados ao Meio Ambiente no âmbito municipal?
Resposta: SIM

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 08
Pergunta: A prefeitura participou de treinamento oferecido pelo Corpo de Bombeiros para
brigadas antifogo, planos para desastres naturais, ações de contingência ou similares
(privilegiando a participação de membros da Guarda Municipal, Defesa Civil, Tiro de
Guerra, brigadistas de indústrias, usinas e empresas etc, inclusive para os municípios
que possuem Unidades de Corpo de Bombeiros)?
Resposta: NÃO
Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )
Secretarias envolvidas: SEMMADUS, Secretaria de defesa Civil.
Comparativo ano anterior

2019 2020

Questão nº 09
Pergunta: O município possui seu Plano Municipal de Saneamento Básico?
Resposta: SIM
Fragilidades: Plano Municipal de Saneamento Básico ainda não instituído devido ao seu
arquivamento na casa legislativa.
Recomendação: Que o chefe do Gabinete em conjunto com presidente da Câmara dos
Vereadores envidem esforços para apresentação do Plano de Saneamento Básico dentro do
prazo estabelecido pelo decreto federal n° 10.203 de 22 de janeiro de 2020, até 31 de dezembro
de 2022.
Secretarias envolvidas: SEMMADUS, Subsecretaria de Serviços Concedidos, Secretaria de
Serviços Públicos
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Comparativo ano anterior

2019 2020
Conforme análise do Proc. 31.354/2021
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O referido Plano se encontra concluído desde
2015, no entanto, até a presente data não foi
apreciado pela Câmara Legislativa. O prazo
limite para a apreciação foi prorrogado para
31/12/2022 através de Decreto nº 10.203, de
22 de janeiro de 2020.
A Secretaria de Meio Ambiente tentou
contato com o Presidente da Câmara no
exercício 2021 mas não teve êxito.

dispondo sobre o encaminhamento do Projeto
de Lei n° 625/2019, que se refere à Política
Municipal de Saneamento Básico e o Plano
Municipal de Saneamento Básico, verificamos
que o corpo técnico da SEMMADUS se
manifestou, conforme fls. 35-38 do Proc.
31.354/2021 quanto:
A) à promulgação da Lei n° 14.026/2020 que
atualizou o marco legal do saneamento básico,
dispondo sobre a obrigatoriedade de revisão
periódica dos planos de saneamento não
superior a dez anos;
B) ao Decreto n° 10.203/2020 que alterou a
data limite para a existência de plano
municipal de saneamento, bem como o
referido instrumento ser condição para o
município receber recursos orçamentários da
União ou aos recursos de financiamentos
geridos ou administrados por órgão ou
entidade da adminstração pública federal,
quando destinados a serviços de saneamento
básico;
C) à natureza da matéria ser concernente à
diversos setores da administração pública
(Meio Ambiente, Obras, Saúde, Serv. Públicos,
Defesa Civil, Serv Concedidos (cumprindo
função de agência reguladora das
concessionárias, conforme indicado nos
relatórios técnicos da PLAMSAB-NF, fazendo-
se necessária, portanto, a avaliação do Sr.
Prefeito Municipal e da Secretaria de Governo.
Em 02/02/2022 a PGM retornou o Proj. De Lei
ao Legislativo para apreciação.

De acordo com Memo SEMMADUS n° 462/2021 enviado para a Secretaria Municipal de
Governo, a secretária da pasta à época, pontuou considerações a respeito do Projeto de Lei
Ordinária n° 625/2021 ref. à Política Municipal de Saneamento Básico e o Plano Municipal de
Saneamento Básico de Nova Friburgo.
O Projeto de Lei abrange diversos pontos sensíveis presentes no questionário do IEGM, tais
como o Plano Municipal de Saneamento Básico, o Plano de Gestão de Resíduos da Construção
Civil, o sistema de coleta seletiva, educação ambiental entre outros.
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Questão nº 10
Pergunta: Informe os instrumentos normativos que tratam do Plano Municipal de
Saneamento Básico:
Lei(s) _____________
Decreto(s) _____________
Outros. Quais? ________
Resposta: Projeto de lei n° 625/2019

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 11
Pergunta: Qual o percentual da população do município abrangida pelo serviço de
fornecimento de água tratada?

Resposta: 99,8%

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 12
Pergunta: Qual o percentual da população do município abrangida pelo serviço de coleta de
esgotamento sanitário?
Resposta: 95,5%

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 13
Pergunta: Qual o percentual de tratamento do esgotamento sanitário?

Resposta: 97,8%

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020
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Questão nº 14
Pergunta: Existem ações e medidas de contingenciamento para os períodos de estiagem?

Resposta: SIM

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 15
Pergunta: Existem ações e medidas de contingenciamento para provisão de água potável e de
uso comum para a Rede Municipal de Ensino?
Resposta: SIM

15.1. Descreva quais as ações e medidas: A Concessionária Águas de Nova Friburgo possui um
Plano de Contingência de Abastecimento de Água que integra todo sistema de abastecimento
público, monitorados através do Centro de Controle de Operações (CCO), que possibilita a
avaliação dos reservatórios. Além da eficiência do sistema, os trabalhos desenvolvidos pelo CCO
garantem maior rapidez na detecção de vazamentos, verificação de falta de abastecimento, além
de evitar o desperdício de água nas redes de distribuição e nos reservatórios.
A automação do sistema também possibilita ligar e desligar os equipamentos à distância, ter
informação sobre a operação das unidades de produção e distribuição, verificar os níveis de
reservatórios, vazão e pressão do sistema e controle da performance dos equipamentos.
Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 16
Pergunta: Existem ações e medidas de contingenciamento para provisão de água potável e
de uso comum para a rede municipal da Atenção Básica da Saúde?
Resposta: SIM

16.1: Descreva quais as ações e medidas: A Concessionária Águas de Nova Friburgo possui um
Plano de Contingência de Abastecimento de Água que integra todo sistema de abastecimento
público, monitorados através do Centro de Controle de Operações (CCO), que possibilita a
avaliação dos reservatórios. Além da eficiência do sistema, os trabalhos desenvolvidos pelo CCO
garantem maior rapidez na detecção de vazamentos, verificação de falta de abastecimento, além
de evitar o desperdício de água nas redes de distribuição e nos reservatórios.
A automação do sistema também possibilita ligar e desligar os equipamentos à distância, ter
informação sobre a operação das unidades de produção e distribuição, verificar os níveis de
reservatórios, vazão e pressão do sistema e controle da performance dos equipamentos.
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Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 17
Pergunta: Há um plano emergencial com ações para fornecimento de água potável à
população em caso de sua escassez?
Resposta: SIM

17.1: Descreva quais as ações e medidas: A possibilidade, ainda que remota, de uma crise hídrica
vir a afetar Nova Friburgo, levou-nos a elaborar um documento orientador, considerando os riscos,
definindo os meios, recursos e atitudes para mitigar eventuais impactos provocados por estiagens
que possam vir a ocorrer. Com o Plano de Contingências pretende-se sistematizar um conjunto de
normas, procedimentos e ações, destinadas a minimizar os efeitos de períodos com reduções da
oferta de água dos corpos hídricos, garantindo o abastecimento de água a população e o
gerenciamento da situação, de uma forma otimizada, ordenada e eficiente. Tal plano foi realizado
e é atualizado pela concessionária responsável pelo abastecimento de água da população
friburguense e indica medidas a serem tomadas no caso de alguma das Estações de Tratamento de
Água esteja em condições de escassez, detalhando os procedimentos a serem feitos.
Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 18
Pergunta: O município participa do INEA - Programa de Sustentabilidade em Instituições e
Municípios (SIM)?
Resposta: NÃO

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 19
Pergunta: O município está habilitado junto ao Conselho Estadual do Meio Ambiente do Rio de
Janeiro (CONEMA) para licenciar os empreendimentos de impacto local?
Resposta: SIM

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( x )

Fragilidade: Não apresentação de cópia da publicação do extrato do termo de convênio,
complementada pela cópia digitalizada do documento assinado pelas partes (com inteiro teor).
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Recomendação: Que a SEMMADUS providencie cópia da publicação do extrato do termo de
convênio, complementada pela cópia digitalizada do documento assinado pelas partes (com
inteiro teor).
Comparativo ano anterior

2019

O quesito foi considerado satisfatório,
uma vez que foi apresentado o Certificado
de Habilitação. No entanto, houve
recomendação que a SEMMADUS
providenciasse cópia da publicação do
extrato do termo de convênio,
complementada pela cópia digitalizada do
documento assinado pelas partes (com
inteiro teor), conforme orientação do
Manual de Evidências elaborado pelo TCE RJ.

2020
Foi apresentado, como no ano anterior, o
Certificado de Habilitação. Considerando que
a recomendação feita não foi atendida na
ultima auditoria, a evidência foi considerada
insuficiente.

Questão nº 20
Pergunta: Por que motivo a prefeitura municipal ainda não possui Plano de Resíduos da
Construção Civil implantado?
Resposta: EM BRANCO

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( x )

Fragilidade: O Município não dispõe de Plano de Gestão de Resíduos da Construção Civil.

Recomendação: Que a SEMMADUS elabore o Plano de Gestão de Resíduos da Construção Civil de
acordo com a lei promulgada desde 2011.

A destinação inadequada de resíduos da construção civil e resíduos volumosos é um
problema crítico. A implantação deste Plano promoverá a coibição de tal prática, bem como
subsidiará a fiscalização por esta Secretaria, gerando receitas para o Município.
Comparativo ano anterior

2019 2020
De acordo com considerações feitas em
auditoria anterior, e fragilidades apontadas na
questão n° 3, o Município possui normativo
sem aplicabilidade, uma vez que a Lei municipal
n° 4.033de 30 de janeiro de 2011 institui o
Plano de Gestão de Resíduos da Construção
Civil que não existe.

Questão nº 21
Pergunta: A prefeitura participa de alguma instância de planejamento e gestão regional (tais
como comitê de bacia, conselho regional/metropolitano, conselho gestor de APA -Área de
proteção Ambiental) que promova a melhoria continua da gestão ambiental municipal e da
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região em que está inserida?

Resposta: SIM

21.1 Descreva quais as ações e medidas: A prefeitura teve representação no Comitê de Bacia
Hidrográfica do Rio Dois Rios no biênio 2019-2020, conforme evidenciado na ata da 41ª reunião
ordinária, que aprovou a composição para o biênio 2019-2020 e listas de presenças do ano de 2019.
Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

Questão nº 22
Pergunta: O município ainda lança, a céu aberto (lixões), seus resíduos sólidos? (LF nº
12.305/10, art. 47, II)?
Resposta: NÃO

Evidência em conformidade? ( x ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019 2020

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Secretaria Municipal de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Urbano Sustentável com as respectivas respostas ao questionário IEGM Ciclo
2021 ano base 2020, emitimos as seguintes considerações com base nas questões de auditoria
elencadas:

1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?

2. A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta
equipe de auditoria?

3. A Secretaria auditada vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua gestão?

1. Verificamos que ao longo destas últimas auditorias relativas ao IEGM, a equipe da SME vem
envidando esforços para aprimorar a coleta de evidências bem como para atender, dentro das
possibilidades, as recomendações apontadas.

2. Salientamos o bom diálogo da pasta com esta Controladorias Geral, cujas solicitações feitas
através da equipe de auditoria foram respondidas com presteza e tempestividade.

3. Verificamos de acordo com a análise feita, que as mesmas fragilidades e respectivas
recomendações apontadas em auditorias anteriores não foram atendidas. (Q 02, Q 03, Q 09, Q
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19 e Q 20). Contudo, observamos os esforços envidados pela pasta em aprimorar as ações
para o alcance de uma gestão mais efetiva.

Conforme pontuado no quesito 01, a SEMMADUS promoveu a inclusão no seu PPA 2022/2025
dentro do Programa de Trabalho de Gestão e Planejamento do Território de Nova Friburgo, a
elaboração do Plano Municipal de Gestão de Resíduos Sólidos para o ano de 2022.

Tal medida significa um grande avanço para o Município uma vez que trará benefícios para a
população, o meio ambiente, bem como fortalecerá os mecanismos de controle social e de
fiscalização pelo poder público.
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EIXO ESTRUTURANTE
I-TI

SUBSECRETARIA DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E
COMUNICAÇÃO

EIXO ESTRUTURANTE I-GovTI
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Subsecretaria de Tecnologia de Informação e Comunicação
Responsável pelas informações prestadas:
José Claudio Combat Vieira

Questão nº 1
Pergunta: A prefeitura municipal possui um PDTI - Plano Diretor de Tecnologia da Informação -
vigente que estabeleça diretrizes e metas de atingimento no futuro?
Resposta: Não possui PDTI
Fragilidade (em caso de Não): O PDTI é um documento de suma importância para os níveis tático e
operacional e que deriva do PPA. Desse modo, é importante que a Municipalidade tenha suas
estratégias, projetos e ações com foco na área de governança de tecnologia da informação. A
ausência de PDTI para nortear ações é uma fragilidade na gestão estratégica da Municipalidade.
Recomendação:

Após determinações e recomendações do TCE-RJ n° 212.981-7/2017, foi criado, através de
Decreto nº 732, DE 15 DE OUTUBRO DE 2020 o COMITÊ GESTOR DE TECNOLOGIA DA
INFORMAÇÃO CGTIC, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA FRIBURGO, que, dentre as atividades
pertinentes, estava aprovar as políticas e diretrizes para o Plano Diretor de Tecnologia da
Informação - PDTI da Prefeitura Municipal de Nova Friburgo.

Entretanto, devido ao final de gestão de governo em 2020, a mesma Comissão foi desfeita e
nova foi criada em 2021.

Recomenda-se que o Município elabore, através de sua Comissão e baseado nas normativas
pertinentes, o PDTI.
Secretarias envolvidas: Gabinete do Prefeito, Secretaria Municipal de Ciência, Tecnologia, Inovação
e Educação Profissionalizante e Superior e Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento,
Desenvolvimento Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
A Subsecretaria de Tecnologia da Informação não
possui PDTI - Plano Diretor de Tecnologia da
Informação.

2020
A Subsecretaria de Tecnologia da Informação não
possui PDTI - Plano Diretor de Tecnologia da
Informação.

Questão nº 2
Pergunta: A prefeitura municipal possui documento formal publicado que estabeleça
procedimentos quanto ao uso da TI pelos funcionários municipais, conhecido como Política de Uso
Aceitável ou Política de Segurança da Informação?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Fragilidade: Ausência de divulgação da Política de Segurança da Informação aos servidores
municipais.
Recomendação: Que seja dada ampla divulgação da Política de Segurança da Informação aos
servidores municipais a fim de garantir sucesso na implantação de tais procedimentos.
Que seja elaborada nova versão da Política de Segurança, visto que seu prazo findou em
03/12/2020.
Recomenda-se a leitura da Cartilha de Boas Práticas em Segurança da Informação - 4ª Edição,
publicada pelo TCU, com a finalidade de desenvolver boas práticas em segurança da informação.
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https://portal.tcu.gov.br/lumis/portal/file/fileDownload.jsp?fileId=8A8182A24F0A728E014F0B2260
95120B
Secretarias envolvidas: Subsecretaria de TI
Comparativo ano anterior

2019
Verificamos que não foi elaborada nova versão
do Guia de Política de Segurança da Informação,
sendo apresentado o mesmo documento do ano
anterior, com vigência até 03/12/2020.

2020
Foi apresentada a mesma versão do Guia de
Política de Segurança da Informação, com
vigência até 03/12/2020. Novo documento deve
ser elaborado para vigência a partir desta data.
Lembrando que este último documento
apresentado pela Municipalidade em questão foi
de uso restrito dos servidores, e não foi dado
publicidade ao mesmo em site da Prefeitura.

Questão nº 3
Pergunta: A prefeitura municipal possui quadro com funcionários de área de Tecnologia da
Informação?
Resposta: Sim, com funcionários efetivos e temporários.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Fragilidade: Divergência nas informações apresentadas sobre o quadro de pessoal de TI na
Municipalidade e sua alocação.
Recomendação: Nas últimas auditorias, foi observada a necessidade de ampliação da equipe de TI
devido a demanda reprimida. Entretanto, durante o presente trabalho, pudemos constatar, através
de análise de informações advindas da área de Recursos Humanos e conforme explicitada na
questão RJ09, um número significativo de servidores com cargos da área de TI. Desse modo,
ressaltamos a necessidade de análise e estudo sobre a alocação desses profissionais de maneira que
as demandas até então reprimidas sejam suprimidas e tais profissionais melhor aproveitados.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de Recursos Humanos e Subsecretaria de TI)
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 4
Pergunta: A prefeitura municipal define as competências necessárias para as atividades do pessoal
de TI (área de formação, especialização etc.)?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Fragilidade: Ausência de normativo que estruture cargos e suas atribuições na Municipalidade.
Recomendação: Que o normativo vigente seja apreciado pela Procuradoria Geral do Município e se
necessário, seja avaliada a necessidade de Reforma Administrativa na Municipalidade com inclusão
de descrição e atribuição de cargos, bem como sua estrutura organizacional.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI e Subsecretaria de Recursos Humanos), Procuradoria
Geral do Município e Gabinete do Prefeito.
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Comparativo ano anterior
2019

Constatamos que a Lei vigente não atende às
especificações de detalhamento das atribuições
inerentes a cada cargo, bem como os requisitos
para investidura nos mesmos.

2020
Apesar Lei vigente não atender às especificações
quanto ao detalhamento das atribuições
inerentes a cada cargo, bem como os requisitos
para investidura nos mesmos, uma das maneiras
de evidenciar a pergunta é utilizar editais de
concursos públicos previamente já realizados,
mesmo que não seja a forma ideal. O último
concurso realizado no Município para provimento
e cargos da área de TI foi em 2015 e nele consta a
atribuição dos cargos oferecidos.

Questão nº 5
Pergunta: A prefeitura disponibiliza, periodicamente, programas de capacitação e atualização para
o pessoal de TI?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de programas de capacitação e atualização para pessoal de TI.
Recomendação: Reiteramos que o Município incentive a constante capacitação de pessoal através
de cursos online disponíveis na plataforma ECG/TCE.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI e Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa

Questão nº 6
Pergunta: A prefeitura mantém site na Internet com informações atualizadas (semanalmente)?

Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 8
Pergunta: Os dados e documentos relativos a contratos de processos licitatórios são divulgados na
Internet?
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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Questão nº 9
Pergunta: Os dados relativos à transparência na gestão fiscal (planejamento, execução
orçamentária, arrecadação de tributos etc.) são divulgados na página eletrônica do Município , nos
termos do art. 48 da Lei de Responsabilidade Fiscal?
9.1 Selecione os instrumentos divulgados na página eletrônica do Município :
Resposta: Sim / RREO e sua versão simplificada; RGF e sua versão simplificada; PPA, LDO e LOA,
Balanços do Exercício, Parecer Técnico do TCE.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 10
Pergunta: Sobre as compras públicas (licitações) que tenham como objeto equipamentos de TI,
softwares ou serviços que envolvam a Tecnologia da Informação, responda:
Resposta: Não há pessoal de TI envolvido no processo de compra.
Fragilidade: Ausência de pessoal de TI envolvido no processo de compra.
Recomendação: Que o Município esteja alinhado com as demandas apontadas e com o PDTI
aprovado e siga as instruções sobre as compras pertinentes à área de TI.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Apesar de da resposta positiva, faltou a
apresentação de evidências. Documentos
digitalizados e assinados pelo servidor ou
autoridade competente da área de TI,
responsável pela elaboração de cada termo.

2020
Resposta Negativa. A equipe da Subsecretaria de
TI deve atentar-se após elaboração e aplicação
do PDTI, devido ao fato do TCE/RJ entender que
“toda contratação de bens e serviços na área de
TI deverá estar obrigatoriamente amparada em
tal documento sob pena de se configurar o
desvio de finalidade.”

Questão nº 11
Pergunta: Sobre os dados da Dívida Ativa da prefeitura municipal, responda:
11.1 Há controle eletrônico dos prazos de lançamento da Dívida Ativa (art. 173 CTN)?
Resposta: Os dados são armazenados de forma eletrônica em um banco de dados e seu conteúdo
está na gerência indireta do município, ou seja, está em sistemas terceirizados / Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 12
Pergunta: Sobre os dados do IPTU do município, responda:
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Resposta: Os dados são armazenados de forma eletrônica em um banco de dados e seu conteúdo
está na gerência indireta do município, ou seja, está em sistemas terceirizados.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019

Evidências insuficientes.
2020

Evidências devidamente apresentadas conforme
Manual.

Questão nº 13
Pergunta: Sobre a arrecadação tributária municipal, no que diz respeito ao ISSQN (Imposto sobre
Serviços de Qualquer Natureza), responda:
Resposta: A prefeitura possui nota fiscal eletrônica (NFE) e os dados de contribuintes estão em
sua posse indireta, ou seja, gerenciados ou administrados por empresas terceirizadas.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )

Comparativo ano anterior
2019

Evidências devidamente apresentadas conforme
Manual.

2020
Evidências devidamente apresentadas conforme
Manual.

Questão nº 14
Pergunta: Sobre compras públicas (licitações) que tenham por objetivo desenvolvimento,
melhoria ou manutenção de software, responda qual métrica é utilizada para determinar o
tamanho do software (e consequentemente o prazo e custo):
Resposta: A métrica utilizada é a de Análise de Pontos de Função
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de documento oficial que comprove a utilização da métrica Análise de
Pontos de Função
Recomendação: Que a Subsecretaria de TI avalie em Termo de Referência de empresa responsável
pelo fornecimento de sistema (software) de compras (licitações) se a métrica utilizada é a de
Análise de Pontos de Função de fato.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Nos documentos enviados pela Subsecretaria de
TI como Evidência (contrato, manuaL, termo de
referência e edital) não é mencionado sobre a
utilização da métrica APF. Desse modo, apesar da
resposta mencionar tal métrica, não há
evidências que comprovem sua utilização.

Questão nº 15
Pergunta: Os dados e documentos relativos a editais dos processos licitatórios são divulgados na
Internet?
Resposta: Sim.



Página 58 de 110

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 16
Pergunta: Há uso de tecnologia (internet) para as modalidades de licitação (compras eletrônicas)?
16. 1 Que tecnologia (internet) é utilizada para as modalidades de licitação (compras eletrônicas?)
Resposta: Sim / ComprasNet.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Apesar da resposta positiva, conforme
declaração do responsável pelo setor de logística,
em 2019, o Município ainda não dispunha de tal
tecnologia.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 18
Pergunta: O município possui legislação municipal que trata de Acesso à Informação?

Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 17
Pergunta: Os sistemas e softwares disponibilizados são divulgados aos usuários e eles recebem
treinamento adequado para a utilização dos mesmos?
Resposta: Sim, há treinamento mas não há divulgação
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Fragilidade: Ausência de divulgação de cursos e treinamentos.
Recomendação: Que a empresa contratada, junto a Secretaria responsável, viabilize a divulgação
de treinamentos disponíveis aos usuários dos sistemas ofertamos, conforme descrito no próprio
Manual de Evidências “A divulgação das informações permite que os usuários possam se capacitar
como autodidatas, o que é um processo mais lento de aprendizado.”
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento (Subsecretaria de TI e
Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Sim, há treinamento, mas não há divulgação.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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Questão nº 19
Pergunta: Os dados relativos a atas da comissão de licitação de processos licitatórios são
divulgados na Internet ?
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 21
Pergunta: Há divulgação, em página eletrônica, em tempo real, das receitas arrecadadas e a
espécie e despesa que está sendo realizada, indicando valor, fornecedor e, se for o caso, o tipo da
licitação realizada? (LRF, art. 48-A)
21.1 Quais informações?
Resposta: Sim / Atos praticados pelas unidades gestoras no decorrer da execução da despesa e da
sua realização, com a disponibilização mínima dos dados referentes ao número do correspondente
processo, ao bem fornecido ou ao serviço prestado, à pessoa física ou jurídica beneficiária do
pagamento e, quando for o caso, ao procedimento licitatório realizado.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 22
Pergunta: Há divulgação dos tributos arrecadados? (CF, art. 162)

Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 23
Pergunta: A Prefeitura criou o Serviço de Informação ao Cidadão? (LF nº 12.527/11, art. 9º)?

Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de estrutura de Serviço de Informação ao Cidadão na estrutura do
Município, apesar de normativo formalizando sua criação.
Recomendação: Apesar da existência de decreto municipal que regulamenta a Lei de Acesso a
Informação, é preciso estruturar o serviço em questão, fazendo com que a infraestrutura
adequada seja provida (esta parte do projeto referese ao “local com condições apropriadas”
previsto na legislação), assim como demais providências necessárias para estruturação do SIC.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI) e Controladoria Geral do Município.
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Comparativo ano anterior
2019

Apesar da resposta positiva, evidência não foi
apresentada.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 24
Pergunta: (Para municípios com mais de 10.000 habitantes) Há divulgação, em página eletrônica,
de repasses a entidades do 3º setor, informações sobre licitações e ações governamentais? (LF nº
12.527/11, art. 8º, § 1º).
Resposta: Não
Fragilidade: A ausência de divulgação em página eletrônica, de repasses a entidades do 3º setor,
informações sobre licitações e ações governamentais dentro do prazo exigido por lei.
Recomendação: A Controladoria Geral do Município, órgão responsável por controle dos repasses
a entidades do 3º setor, encontra-se em fase de elaboração e tratamento das informações
referentes ao repasses de subvenção do ano de 2020.
Que a Municipalidade e os órgãos competentes e responsáveis pelos repasses deem devida
publicidade, atentando-se aos prazos, conforme exigência na (LF nº 12.527/11, art. 8º §1º).
Secretarias envolvidas: Controladoria Geral do Município.
Comparativo ano anterior

2019
Apesar da resposta positiva no questionário, não
foi identificada a publicação no Portal da
Transparência dos documentos referentes aos
repasses de subvenções sociais realizados em
2019.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 25
Pergunta: As contas apresentadas pelo Chefe do Poder Executivo ficam disponíveis, durante todo
o exercício, para consulta e apreciação pelos cidadãos e instituições da sociedade? (LRF, art. 49)
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 26
Pergunta: Houve encaminhamento à União das informações alusivas às contas do ano anterior?
(LRF, art. 51, § 1º, I)
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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Questão nº 27
Pergunta: Há publicação dos valores dos subsídios e da remuneração dos cargos e empregos
públicos? (CF, art. 39, § 6º)
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº RJ01
Pergunta: A prefeitura dispõe de uma política corporativa de gestão de continuidade de negócio
formalmente instituída como norma de cumprimento obrigatório?
Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de política corporativa de gestão de continuidade de negócio formalmente
instituída.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar norma jurídica de
cumprimento obrigatório, instituindo e formalizando a política de gestão da continuidade de
negócio.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº RJ02
Pergunta: A prefeitura define e comunica formalmente papéis e responsabilidades mais
relevantes para a governança e gestão de TI?
Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de papéis e responsabilidades relevantes para a governança e gestão de TI.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar a definição dos papéis e
responsabilidades, que deve estar prevista em um código de conduta ou código de ética voltado à
implementação das boas práticas de governança corporativa, especialmente no que diz respeito à
área de TI.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI e Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº RJ03
Pergunta: A prefeitura define formalmente os níveis de risco de TI aceitáveis na consecução de
seus objetivos?
Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de política de gerenciamento de riscos.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar uma política de
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gerenciamento de riscos, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº RJ04
Pergunta: A prefeitura define formalmente diretrizes para garantir o desenvolvimento de
competências e a retenção do pessoal?
Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de Política de Gestão de Pessoas que defina formalmente diretrizes para
garantir o desenvolvimento de competências e a retenção do pessoal.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar uma Política de Gestão de
Pessoas, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI e Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº RJ05
Pergunta: A prefeitura realiza avaliação periódica de contratos de TI?

Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de prática de gestão e avaliação periódica de contratos de TI.
Recomendação: Que o Município incentive o desenvolvimento de competências em contratação
de bens e serviços de TI e na gestão dos contratos decorrentes, como boa prática. Existem cursos
gratuitos da ECG/TCE-RJ que tratam sobre elaboração de termos de referência, gestão e
fiscalização de contratos.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Apesar da resposta positiva no questionário, não
foi identificada a publicação no Portal da
Transparência dos documentos referentes aos
repasses de subvenções sociais realizados em
2019.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº RJ08
Pergunta: A prefeitura avalia periodicamente o desempenho do pessoal de TI?

Resposta: Não adota
Fragilidade: Ausência de Política de Gestão de Pessoas que avalie periodicamente o desempenho
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do pessoal de TI.
Recomendação: Que o Município elabore e estruture uma Política de Gestão de pessoas na
Administração Pública, baseado na citação do Manual de Evidências, onde é dito que a “avaliação
de desempenho dos servidores públicos é um dos mecanismos de promoção do princípio da
eficiência na Administração Pública (art. 37 da Constituição Federal), introduzido pela Emenda
Constitucional nº 19/1998”.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão ( Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº RJ09
Pergunta: Qual o quantitativo de servidores/empregados públicos efetivos da carreira de TI da
própria prefeitura?
Resposta: 7
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Divergência entre as informações extraídas do sistema de RH e a resposta
apresentada em questionário.
Recomendação: Após algumas solicitações da equipe de TI encarregada pela coleta de evidências
à Subsecretaria de RH para extração de relatório com consolidado de servidores de carreira de TI
e busca detalhada no quadro de servidores da Prefeitura, foi possível detectar que existem mais
de 20 servidores de carreira da TI. Entretanto, no ano de 2020, apenas 4 destes encontravam-se
alocados na área. Ademais, durante coleta de evidências, foi informado a equipe responsável pela
coleta da TI que existem servidores de TI que são designados a outras Secretarias através de seus
respectivos Concursos. Desse modo, recomendamos que a área de RH faça um levantamento
minucioso de todos profissionais de carreira de TI existentes na Municipalidade, seus cargos atuais
e suas lotações, afim de que haja informações fidedginas extraídas do sistema de RH e melhor
destinação e aproveitamento destes profissionais nas áreas.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI e Subsecretaria de Recursos Humanos).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Evidência com valor divergente da resposta em
questionário.

Questão nº RJ10
Pergunta: Qual o quantitativo de servidores/empregados públicos não efetivos em cargos de livre
nomeação?
Resposta: 2
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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Questão nº RJ11
Pergunta: Qual o quantitativo de terceirizados de TI que trabalham regularmente no ambiente da
prefeitura?
Resposta: 3
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº RJ14
Pergunta: A prefeitura executa processo de gerenciamento de projetos de TI?

Resposta: Não adota.
Fragilidade: Ausência de estrutura de processos de gerenciamento de projetos de TI, baseados no
Guia PMBoK®.
Recomendação: Que o Município elabore e estruture processos de gerenciamento de projetos de
TI, baseados no Guia PMBoK®, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de TI).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Subsecretaria de Tecnologia de Informação e
Comunicação com as respectivas respostas ao questionário IEGM Ciclo 2021 ano base 2020,
emitimos as seguintes considerações com base nas questões de auditoria elencadas:
1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?

Questão nº RJ15
Pergunta: A prefeitura realiza estudos técnicos preliminares para avaliar a viabilidade da
Contratação?
Resposta: Adota de forma integral.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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2. A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta
equipe de auditoria?

3. 3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

1. Pudemos verificar que a Subsecretaria de TI, ao longo ao trabalho de Auditoria, mostrou-se
engajada com o trabalho de coleta de informações, apresentando quase a totalidade dos
documentos necessários como evidências, sinalizado-os por questão, de forma digital, tornando
fácil a correlação com suas respectivas perguntas e o tratamento das informações pela equipe de
Auditoria.

2. A equipe responsável pelo envio das evidências da Subsecretaria entregou o material coletado
dentro do prazo estipulado e esteve disponível para cumprir demandas do trabalho com rapidez e
eficiência.

3. Verificamos de acordo com a análise feita, que as mesmas fragilidades e respectivas
recomendações apontadas em auditorias anteriores não foram atendidas. (01, 05, 10, 23, 24, RJ01,
RJ02, RJ03, RJ04, RJ05, RJ14).
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EIXO ESTRUTURANTE
I-CIDADE

SECRETARIA MUNICIPAL
DE DEFESA CIVIL

EIXO ESTRUTURANTE I-cidade

Secretaria de Defesa Civil
Responsável pelas informações prestadas:
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Luciano Luiz da Silva

Questão nº 1
Pergunta: O município possui a Coordenadoria Municipal de Proteção e Defesa Civil
estruturada? (Lei nº 12.608/2012)?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência OK

Questão nº 2
Pergunta: A prefeitura municipal possui local físico com sala e telefone para atendimento de
ocorrências de Proteção e?
Resposta: Sim
2.1. Qual número de telefone? 22 25258182
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência OK

Questão nº 3
Pergunta: O município utiliza alguma forma de registro eletrônico para cadastramento de
ocorrência de Proteção e Defesa Civil?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência OK

Questão nº3.1
Pergunta: Qual a forma de registro?

Resposta: Eletrônica- Prodec
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência OK.

Questão nº 4
Pergunta: O município possui algum tipo de levantamento paraidentificação de risco para
intervenções do Poder Público?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020
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Evidência não apresentada Evidência OK

Questão nº 5
O município possui Plano de Contingência de Proteção e Defesa Civil?
Resposta: Está em fase de formalização.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Ausência de Plano de Contingência de Proteção e Defesa Civil.

Ano Base 2019 Ano Base 2020

Resposta Negativa. Resposta Negativa.
Fase de formalização do plano

Recomendação: Recomenda-se que o plano de Contingência seja elaborado no prazo mais exíguo
possível Até o ano de 2020 se produzia o plano de contingência, mas não se dava publicidade ao
mesmo. Na nova gestão o plano foi apresentado aos órgãos que compõe o sistema de Defesa Civil
e será dada publicidade ao mesmo através de portaria do prefeito (em tramitação).

Questão nº 6
O município capacita seus agentes para ações municipais de Proteção e Defesa Civil?
Resposta: Não

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Ausência de capacitação contínua dos agentes, levando em conta as
características topográficas e de ocupação de solo existentes no Município.
Ano Base 2019 Ano Base 2020

Resposta Negativa. Resposta Negativa
Recomendação: Recomenda-se que os agentes passem por capacitação de forma constante. Em
2020, devido a pandemia, não ocorreram capacitações. Em 2021 nossos servidores fizeram
capacitaçãoes no portal do governo federal (https://www.escolavirtual.gov.br), realizando
diversos cursos na área de defesa civil, assim como cursos em parceria com a Secretaria de defesa
civil de Maricá.

Questão nº 7
Se o município possui mais de 20.000 habitantes, foi elaborado seu Plano de Mobilidade Urbana?
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Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil e SMOMU.

Resposta: Não se aplica.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Falta de Plano de Mobilidade Urbana aprovado pela Câmara dos Vereadores, pois
o §1º do Art. 24 da referida Lei, informa que ele é obrigatório para municípios com mais de
20.000 habitantes.
Ano Base 2019 Ano Base 2020

Resposta Negativa. Resposta Negativa

Recomendação: Recomenda-se que a SMOMU tome as devidas providências para a elaboração
do Plano de Mobilidade Urbana com a colaboração da Defesa Civil.

Questão nº 8
O município possui um estudo de avaliação da segurança de todas as escolas e centros de saúde
atualizado?
Resposta: Não

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Ausência de elaboração dos Planos de Evacuação e das plantas com a alocação dos
extintores de incêndio, assinados pelas autoridades competentes.
Ano Base 2019 Ano Base 2020

Resposta Negativa. Resposta Negativa
Recomendação: O município não dispõe de nenhum estudo ou plano de segurança em escolas e
hospitais. Recomenda-se a elaboração dos Planos de Evacuação e das plantas com a alocação dos
extintores de incêndio, assinados pelas autoridades competentes.

Questão nº 9
Pergunta: O município está cadastrado no Sistema Estadual de Defesa Civil (SIEDEC)?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência OK.

A presente declaração positiva firmada pela
Coordenadora da REDEC 8 Serrana II é evidência

suficiente e prevista no Manual do TCE-RJ para o IEGM.

Questão nº 10
Pergunta: O município está listado no Programa Construindo Cidades Resilientes, do Escritório
das Nações Unidas para Redução de Riscos de Desastres?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
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Comparativo ano anterior
2019

Evidência não apresentada
2020

Evidência OK.
A presente declaração positiva firmada pela

Coordenadora da REDEC 8 Serrana II é evidência
suficiente e prevista no Manual do TCE-RJ para o

IEGM.

Questão nº 11/11.1
Pergunta: . O município possui ameaças potenciais mapeadas?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019

Evidência não apresentada

2020
Evidência OK.

A presente declaração positiva firmada pela
Coordenadora da REDEC 8 Serrana II é evidência
suficiente e prevista no Manual do TCE-RJ para o

IEGM.

Questão nº 11.2/11.2.1/11.3/11.3.1
Pergunta: No caso de haver barragens de rejeitos de mineração, houve regulamentação da
atividade?
Resposta: Não existem barragens.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019

Evidência não apresentada

2020
Evidência OK.

A presente declaração positiva firmada pela
Coordenadora da REDEC 8 Serrana II é evidência

suficiente e prevista no Manual do TCE-RJ para o IEGM.

Questão nº12/12.1
Pergunta: O município utiliza sistemas de alerta e alarme para desastres?

Resposta: Sim / 217 dias.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019

Evidência não apresentada

2020
Evidência OK.

A presente declaração positiva firmada pela
Coordenadora da REDEC 8 Serrana II é evidência
suficiente e prevista no Manual do TCE-RJ para o

IEGM.
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Questão nº13. As vias públicas pavimentadas estão devidamente sinalizadas (vertical e
horizontalmente) de forma a garantir as condições adequadas de segurança na circulação? (CTB,
art.88)
Resposta: Sim, a maior parte das vias.

Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil e SMOMU.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Ausência de sinalização nos moldes do art.88 do CTB, de forma a garantir as
condições de segurança na circulação.
Ano Base 2019 Ano Base 2020

Evidência não apresentada. Evidência não apresentada.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil e SMOMU.

Recomendação: Que a SMOMU produza o relatório no menor prazo possível, acerca das
necessidades de reparos em vias públicas, em conformidade com a legislação, para fins de
programação dos reparos a serem executados.

Questão nº°14. Há manutenção adequada das vias públicas no município?
Resposta: Sim, a maior parte das vias.

Secretarias envolvidas:Secretaria Municipal de Defesa Civil e SMOMU.

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )

Fragilidades: Ausência de manutenção constante e adequada nas vias públicas.

Ano Base 2019 Ano Base 2020

Evidência não apresentada. Evidência não apresentada.
Recomendação: Em termos de manutenção e segurança das vias públicas, sugere-se consultar os
manuais e instruções normativas do DNIT, e em especial, o Manual de Pavimentação de 2006, o
qual estabelece critérios e normas acerca das questões pertinentes à pavimentção e manutenção
das vias públicas em seus diversos tipos de calçamento.

Questão nº RJ01/01.1
Pergunta: O município realiza simulados periódicos com os sistemas de alerta e alarme para
desastres?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não (X)
Fragilidade: Ausência de simulados periódicos com os sistemas de alerta e alarme.
Recomendação: Que o município realize simulados periódicos com os sistems de alarme e
alerta.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Não Apresentada

2020
Evidência Não Apresentada
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Questão nº RJ02
Pergunta: O município possui Plano Municipal de Habitação de Interesse Social prevendo
participação social?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Plano Municipal de Habitação de Interesse Social.
Recomendação: Que o município elabore o Plano Municipal de Habitação de Interesse Social
prevendo participação social?
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil E Secretaria Municipal de
Assistência Social.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Não Apresentada

2020
Evidência Não Apresentada

Questão nº RJ03
Pergunta: O município elaborou Plano de Reduçao de Riscos de Desastres ou Plano Municipal
de Proteção e Defesa Civil?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Plano de Reduçao de Riscos de Desastres ou Plano Municipal de
Proteção e Defesa Civil.
Recomendação: Recomenda-se que o Município seja incluído no cadastro nacional de
municípios com áreas suscetíveis à ocorrência de deslizamentos de grande impacto, inundações
bruscas ou processos geológicos ou hidrológicos correlatos (art. 26, Lei 012608/2012).
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ04.
Pergunta: O município está incluído no cadastro nacional de municípios com áreas suscetíveis à
ocorrência de deslizamentos de grande impacto, inundações bruscas ou processos geológicos ou
hidrológicos correlatos (art. 26, Lei 12608/2012)?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de inclusão no Cadastro Nacional de Municípios.
Recomendação: Recomenda-se que o Município seja incluído no cadastro nacional de
municípios com áreas suscetíveis à ocorrência de deslizamentos de grande impacto, inundações
bruscas ou processos geológicos ou hidrológicos correlatos (art. 26, Lei 12608/2012).
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada
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Questão nº RJ05
Pergunta: Consta no Plano Diretor Municipal, o mapeamento contendo as áreas suscetíveis à
ocorrência de deslizamentos de grande impacto, inundações bruscas ou processos geológicos ou
hidrológicos correlatos?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de mapeamento de áreas de risco no Plano Diretor Municipal.
Recomendação: Recomenda-se o mapeamento as áreas suscetíveis à ocorrência de
deslizamentos de grande impacto, inundações bruscas ou processosgeológicos ou hidrológicos
correlatos.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 06
Pergunta: Constam no Plano Diretor Municipal medidas de drenagem urbana necessárias à
prevenção e à mitigação de impactos de desastres?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de medidas de drenagem urbana no Plano Diretor Municipal.
Recomendação: Recomenda-se a inclusão de medidas de drenagem urbana necessárias à
prevenção e à mitigação de impactos de desastres.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ07
Pergunta: Dentre os Serviços de Proteção Social Especial de Alta Complexidade, está previsto o
Serviço de Proteção em Situações de Calamidades Públicas e de Emergências (Portaria MDS nº
90/2013, que regulamenta a Resolução CNAS nº 109, de 11 de novembro de 2009 - Tipificação
Nacional de Serviços Socioassistenciais)?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Serviço de Proteção em Situações de Calamidades Públicas e de
Emergências.

Recomendação: Recomenda-se a implantação do serviço de Proteção em Situações de
Calamidades Públicas e de Emergências.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil E Secretaria Municipal de
Assistência Social.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada
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Questão nº RJ08
Pergunta: Houve criação de Fundo Municipal de Protecão e Defesa Civil ou para Calamidades
Públicas ou similar?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Defesa Civil
Comparativo ano anterior

2019
LEI MUNICIPAL Nº 2.064, DE 31-

10-1986 - Fundo Municipal de Defesa
civil.pdf

LEI MUNICIPAL Nº 3.895, DE 24-01-2011 -
Fundo de combate a situação de
emergência e ou de calamidade

pública.pdf

2020
LEI MUNICIPAL Nº 2.064, DE 31-10-1986 - Fundo

Municipal de Defesa civil.pdf
LEI MUNICIPAL Nº 3.895, DE 24-01-2011 - Fundo de

combate a situação de emergência e ou de calamidade
pública.pdf

Questão nº RJ09
Pergunta: O município aderiu ao Cartão de Pagamento de Defesa Civil (CPDC), para que se
tornem aptos ao recebimento de recursos para ações de socorro, assistência às vítimas e
restabelecimento de serviços essenciais?
Resposta: Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Cartão de Pagamento de Defesa Civil.
Recomendação: No Estado do RJ ainda existem inúmeros municípios que não aderiram ao
CPDC, conforme mapa divulgado no site da SEDEC/RJ.Mesmo assim recomenda-se que o
Município adira ao CPDC.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Secretaria Municipal de Educação com as
respectivas respostas ao questionário IEGM Ciclo 2021 ano base 2020, emitimos as seguintes
considerações com base nas questões de auditoria elencadas:

1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?

2.A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta equipe
de auditoria?

3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

1. Verificamos que ao longo destas últimas auditorias relativas ao IEGM, a equipe da Secretaria
Municipal de Defesa Civil vem envidando esforços para aprimorar a coleta de evidências bem
como para atender, dentro das possibilidades, as recomendações apontadas.
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2. Salientamos o bom diálogo da pasta com esta Controladorias Geral, cujas solicitações feitas
através da equipe de auditoria foram respondidas com presteza e tempestividade. Ressaltamos
ainda a organização das evidências enviadas, embora muitas evidências ainda estejam faltando.

3. Constatamos que diversas questões apontadas como fragilidade no Relatório do IEGM 2019-
2020 ainda não foram sanadas.

Posto isso, recomenda-se uma maior atenção por parte da pasta, no intuito de realizar as
adequações necessárias para que sejam atendidas as questões elencadas no presente relatório.
Ressalte-se ainda, que a comunicação com as demais secretarias deve ser reforçada e aperfeiçoada,
principalmente no quesito tempestividade das respostas.
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EIXO ESTRUTURANTE
I- FISC e I- PLAN

SECRETARIA MUNICIPAL DE FINANÇAS, PLANEJAMENTO,
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO

E GESTÃO
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EIXO ESTRUTURANTE I-Fisc

Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento Econômico e Gestão
Responsável pelas informações prestadas:
Cláudia Cristina de Assis Serra

Questão nº01
Pergunta: Com base nos dados da execução orçamentária da Lei Orçamentária Anual (em
exercício no ano-referência), informe os seguintes valores consolidados:
Resposta :
Receita arrecadada: 578867631.44
Receita prevista atualizada: 604913277.94
Despesa executada: 528079681.45
Despesa fixada final: 604913277.94
Créditos adicionais abertos com base em superávit financeiro: 3455028.31
Despesas liquidadas até o bimestre: 504852396.87

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 02
Pergunta: Com base nos dados do balanço patrimonial do exercício do ano-referência, informe
os seguintes valores consolidados:
Resposta :
Ativo financeiro: 238882898.7
Passivo financeiro: 66574145.39

Evidência em conformidade? ( X) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 03
Pergunta: Sobre os restos a pagar processados e não processados do exercício do ano-
referência.Informe os seguintes valores consolidados:
Resposta :
Saldo inicial total dos restos a pagar: 39056361.93
Total de pagamentos realizados: 25656798.49

Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019 2020



Página 78 de 110

Evidência Suficiente Evidência Suficiente
Questão nº 04
Pergunta: Com base nos dados do exercício do ano-referência, em relação à Lei de
Responsabilidade Fiscal, informe:
Resposta :
Percentual apurado com a despesa total de pessoal - Poder Executivo: 48.02
Percentual apurado com a despesa total de pessoal - Poder Legislativo: 1.78
Percentual da dívida fundada (saldo final em dezembro do ano-referência) em relação à RCL:
15.52
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 05
Pergunta: Sobre pagamento de precatórios, informe os seguintes valores isolados referentes ao
exercício do ano-referência:
Resposta :
Saldo inicial dos precatórios: 21452952.5
Saldo final dos precatórios: 24351704.7
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não segue o padrão TCE-RJ

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 06
Pergunta: O repasse de duodécimos às Câmaras foi realizado dentro dos limites legais, de acordo
com o Art. 29-A da Constituição Federal?
Resposta : Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de repasse do duodécimo dentro dos limites legais.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentada evidência, pode ser constituída mediante a
cópia dos comprovantes de repasses efetuados à Câmara Municipal, mensalmente, com data e
valor do repasse efetuado.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não enviada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 07
Pergunta: Os repasses para o regime geral ou regime próprio de previdência social do ano-
referência foram realizados em qual prazo?
Resposta : A maior parte dos repasses foi realizada até 30 dias após o vencimento.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de evidência acerca dos repasses ao Regime Geral ou RPPS.
Recomendação: Recomenda-se que sejam enviados os DIPRs à Secretaria de Políticas de
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Previdência Social (SPPS), em conformidade com o que dispõe a legislação e demais normativos
que tratam do assunto.

Os demonstrativos irão comprovar tanto os repasses realizados dentro do prazo legal quanto
aqueles realizados fora do prazo. Tal evidência poderá ser complementada pelo Certificado de
Regularidade Previdenciária – CRP, mas apenas se constar que o ente da federação encontra-se em
situação regular.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 08
Pergunta: Sobre a capacidade de pagamento com recursos do ativo disponível, informe: 1-
Liquidez Imediata Disponível 2-Passivo Circulante
Resposta :
Liquidez imediata disponível: 3.75
Passivo circulante: 46921530.66
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de apresentação do Quadro Principal do Balanço Patrimonial, apurado em
dezembro de 2019, emitido de acordo com os modelos de estrutura definidos no Manual de
Contabilidade Aplicada ao Setor Público (MCASP).
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentado o Quadro Principal do Balanço Patrimonial,
apurado em dezembro de 2019, emitido de acordo com os modelos de estrutura definidos no
Manual de Contabilidade Aplicada ao Setor Público (MCASP).
O documento deve estar assinado pela autoridade competente, com o carimbo contendo a
indicação de sua inscrição no Conselho Regional de Contabilidade.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 09
Pergunta: A Prefeitura aderiu a algum parcelamento de encargos sociais (Regime Geral / Regime
Próprio)?
Resposta :
Não, apesar de haver dívidas de encargos sociais (Regime Geral / Regime Próprio).

Evidência em conformidade? ( ) Sim Não (X )
Fragilidade: Ausência do PREM – Programa de Regularização de Débitos Previdenciários dos
Estados, Distrito Federal e Municípios, popularmente conhecido como REFIS Previdenciário.
Recomendação: Recomenda-se que seja instituido o REFIS Previdenciário, cujo nome técnico dele
é PREM – Programa de Regularização de Débitos Previdenciários dos Estados, Distrito Federal e
Municípios.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente

2020
Evidência não apresentada
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Questão nº 10
Pergunta: O município tem adotado medidas efetivas para aumento da arrecadação?

Resposta : Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade : Ausência de medidas para aumentar a arrecadação, as quais podem ser por meio de
campanhas e financiamentos, além de outras formas de incentivo ao contribuinte.
Recomendação: Recomenda-se a adoção para efetivação da arrecadação. Podem ser incluídas
medidas voltadas ao aperfeiçoamento da fiscalização e ao combate à sonegação; ao aumento da
efetividade dos procedimentos de cobrança da dívida ativa; ao estabelecimento de critérios
objetivos para a concessão de isenções fiscais, entre outras possibilidade.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 11
Pergunta: O instrumento da planta genérica de valores (PGV) foi aprovado por lei, conforme
previstono CTN? Arts. 33, 97 e 148 do CTN (13614)
Questão 11.1 A lei orçamentária ou código tributário municipal preveem a revisão periódica
obrigatória da planta genérica de valores (PGV)? (13615)
Questão 11.1.1 Qual a data da última atualização? (13616)
Resposta : 11- Sim
11.1-23/12/2009
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade : Instrumentalização da planta genérica de valores (PGV).
Recomendação: Recomenda-se a adoção de uma planta genérica de valores, visto ser prática
comum nas legislações tributárias de âmbito municipal, a fim de instituir critérios objetivos para o
cálculo do IPTU. Este instrumento é geralmente encontrado na lei específica que trata sobre o
IPTU no município.
Se o município dispuser de uma, junte cópia digitalizada da publicação da lei que a instituiu,
com inteiro teor.Verifique, por fim, a última atualização da planta e junte cópia digitalizada (em
PDF) da norma publicada, com seu inteiro teor.
Comparativo ano anterior
2019

Evidência Suficiente
2020

Evidência Suficiente

Questão nº 12
Pergunta: O município aufere receita de ISSQN incidente sobre os serviços relacionados pelo
setor bancário?
Resposta : Sim.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de receitas de ISSQN relativos ao setor bancário.
Recomendação: Recomenda-se que sejam apresentados documentos que comprovem a
fiscalização do correto recolhimento do imposto, tais como relatórios de fiscalização ou auditoria,
autos de infração, multas, e outros elementos que normalmente representam o produto do
trabalho de fiscalização. O rol de opções de resposta vinculadas à pergunta condicional é
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exemplificativo, admitindo-se ampliação.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 12.1
Pergunta: Quais os tipos de fiscalização específica do ISSQN sobre o setor bancário que
aprefeitura efetua?
Resposta :
Serviços bancários.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de fiscalização Municipal sobre o setor Bancário.
Recomendação: Recomenda-se que sejam apresentados documentos que comprovem a
fiscalização do correto recolhimento do imposto, tais como relatórios de fiscalização ou auditoria,
autos de infração, multas, e outros elementos que normalmente representam o produto do
trabalho de fiscalização. O rol de opções de resposta vinculadas à pergunta condicional é
exemplificativo, admitindo-se ampliação.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 13
Pergunta: Há fiscalização automatizada periódica para detectar contribuintes que deixam de
emitir a NFS-e por um determinado período ou apresentem queda acentuada em suas
operações, a fim de detectar o fim das atividades ou a sonegação do ISSQN?
Resposta : Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de fiscalização automatizada afim de detectar sonegação de ISSQN.
Recomendação: Recomenda-se que sejam implementadas ações afim de detectar sonegações
no ISSQN. Recursos e funcionalidades adicionais, como a de mineração de dados (data
warehouse) ou mesmo, de IA (inteligência artificial) são possíveis. A automação da fiscalização,
visando à formação de uma matriz de risco para identificar possíveis casos de sonegação, é um
exemplo de funcionalidade que pode ser implementada na forma tradicional, ou utilizando-se
algoritmos e heurística mais sofisticados (como a IA, por exemplo). Uma matriz de risco bem
desenhada permitirá a atuação in loco dos fiscais de forma altamente eficiente.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 14
Pergunta: Há regulação específica que estabeleça critérios para a inscrição de débitos em
dívida ativa?
Resposta : Sim.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de regulação de acordo com a lei Complementar N°124/2018, que
estabeleça critérios para a inscrição de débitos em dívida ativa.
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Recomendação: Recomenda-se que se faça a regulação de acordo com a lei Complementar
N°124/2018.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada.

Questão nº 14.1
Pergunta: Há dispositivo específico que estabeleça critérios para o início do trâmite da
execução judicial da dívida ativa?
Resposta : Sim.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de dispositivo específico que estabeleça critérios para o início do trâmite
da execução judicial da dívida ativa.
Recomendação: De acordo com a lei Complementar N°124/2018, recomenda-se que sejam
cumpridos os elementos:
a) Possibilidade de adoção de medidas extrajudiciais de cobrança, tais como facilitação do
pagamento, regras para parcelamento, conciliação extrajudicial, protesto extrajudicial da Certidão
de Dívida Ativa, entre outras;
b) Definição de critérios para se iniciar o processo judicial da cobrança, tais como o valor mínimo
do débito inscrito, e após cumpridas quais formalidades (como tentativa de conciliação, por
exemplo, ou frustração do acordo extrajudicial firmado) o processo será iniciado;
c) Existência de mecanismos de restrição e controle da inadimplência no âmbito municipal,
tomando-se por simetria e como exemplo, o Cadastro Informativo de Créditos Não Quitados –
CADIN, do Governo Federal, regulado pela Lei nº 10.522, de 19 de julho de 2002 e Portaria STN nº
685, de 14 de setembro de 2006;
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada.

Questão nº 14.2
Pergunta: Há mecanismos específicos de restrição e controle na inadimplência nos
parcelamentos da dívida ativa?
Resposta : Não.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não (X )
Fragilidade: Ausência de mecanismos específicos de restrição e controle na inadimplência nos
parcelamentos da dívida ativa.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentada a esta equipe de auditoria as medidas a
serem tomadas para o controle e restriçao na inadimplência nos parcelamentos da dívida ativa.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada
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EIXO ESTRUTURANTE I-Plan

Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento Econômico e Gestão

Responsável pelas informações prestadas:
Cláudia Cristina de Assis Serra

Questão nº 01
Pergunta: O planejamento da prefeitura, para o ano-referência, foi estruturado através de
programas, indicadores, metas e ações?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Resposta inadequada, pois o município possui os documentos que comprovam o

planejamento realizado que sao: PPA, LDO, LOA e RGF.
Recomendação: Conforme memorando 14/2022 da referida Secretaria, a tabela utilizada não
atende ao formato disponibilizada pelo TCE. Recomendamos, por tanto, que seja feita a
atualização do sistema para se adequar as orientações do TCE.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

Segue o padrão TCE-RJ

2020
Conforme Memorando n° 14/2022 da referida

Secretaria, a tabela utilizada não atende ao formato
disponibilizado pelo TCE. No entanto, o município,
conforme prerrogativas constitucionais, dispõe dos
instrumentos necessários para planejamento do seu

orçamento (PPA, LDO, LOA), bem como os
demonstrativos RREO e RGF.

Importante salientar que apesar do município dispor dos referidos instrumentos de
planejamento - PPA, LDO, LOA - verificamos que estes carecem de transparência quanto às

metas e indicadores, uma vez que os valores não condizem com as reais demandas. Observa-
se, inclusive, o emprego de recorrentes suplementações e remanejamentos para atendimento
da gestão municipal, decorrente de um planejamento não estruturado de forma eficiente,

estabelecido dentro de parâmetros reais de indicadores e metas. O município, no entanto vem
envidando esforços para sanar esta fragilidade, cujo principal fruto deste esforço foi a

elaboração do PPA 2022 com metas e indicadores mais consistentes.

Questão nº 02
Pergunta: Realize o upload da planilha eletrônica contendo o planejamento da prefeitura
estruturado através de programas, indicadores, metas e ações, para o ano-referência,
clicando no botão abaixo:
Resposta: Pergunta não habilitada, uma vez que a resposta foi negativa na questão 01.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade : Não uso de tabela nos moldes do TCE-RJ, disponibilizada no endereço:
www.tce.rj.gov.br/documentos/10180/50311201/TabelaprogramaseAçoes.xlxsx
Recomendação: Recomenda-se a adequação da tabela, que ela seja estruturada nos
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moldes do TCE-RJ.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência não segue o padrão TCE-RJ

Questão nº 03
Pergunta: Informe o valor total da dotação inicial autorizada na Lei Orçamentária Anual (LOA)
para o anoreferência:
Resposta: 578431565
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 04
Pergunta: Informe o valor total da dotação atualizada em 31 de dezembro do ano-referência:

Resposta: 604913277.94
Evidência em conformidade? (X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021

Questão nº 05
Pergunta: Informe o valor total da despesa liquidada com investimentos (despesas
classificadas pelo código 44 - investimentos) no ano-referência:
Resposta: 22064558.11
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos contidos
no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

Questão nº 06
Pergunta: Informe a receita total arrecadada no ano-referência:

Resposta: 578867631.44
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.
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Questão nº 07
Pergunta: Existe órgão ou servidor responsável pelo controle interno da Prefeitura com
atribuiçõesformalmente definidas e com a apresentação de relatórios periódicos?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Secretarias envolvidas: Controladoria Geral
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 7.1
Pergunta: Com base no relatório do Controle Interno, o Prefeito determinou as providências
cabíveis?
Resposta: Sim, de todos os apontamentos.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Secretarias envolvidas: Controladoria Geral
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente

Questão nº 08
Pergunta: O servidor responsável pela contabilidade da prefeitura é ocupante de cargo de
provimento efetivo?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência não segue o padrão TCE-RJ

Questão nº 09
Pergunta: Existe equipe estruturada para realização do planejamento municipal (PPA, LDO e
LOA)?
Resposta: NÃO
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Não existência de equipe estruturada para realização do planejamento municipal
(PPA, LDO e LOA).
Recomendação: Recomenda-se que seja criada uma equipe para realização do Planejamento
Municipal (PPA, LDO e LOA).
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

Segue o padrão TCE-RJ

2020
Evidência não apresentada
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Questão nº 10
Pergunta: A LDO estabelece, por ação do governo, custos estimados, indicadores e metas
físicas?
Resposta: SIM
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 11
Pergunta: A LDO prevê critérios para limitação de empenho e movimentação financeira?

Resposta: SIM
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 12
Pergunta: A LDO prescreve critérios para repasses a entidades do terceiro setor?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 13
Pergunta: Há estrutura administrativa voltada para planejamento?

Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Não existência de estrutura administrativa voltada para a pasta do Planejamento.
Recomendação: Recomenda-se que seja criada uma estrutura administrativa responsável pelo
planejamento.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência ok.

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 15
Pergunta: Os servidores responsáveis pelo planejamento recebem treinamento específico para
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a matéria?

Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de treinamento específico aos servidores do Planejamento.
Recomendação: Recomenda-se que seja implantada uma política de treinamento aos servidores
responsáveis pelo planejamento.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 17
Pergunta: Os servidores dos demais setores, excluindo os do planejamento, recebem
treinamento sobre planejamento?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Falta treinamento sobre Planejamento aos Servidores das demais pastas.
Recomendação: Recomenda-se que seja implantada uma política de treinamento sobre
planejamento aos demais servidores municipais.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 18
Pergunta: Os servidores do setor de planejamento ou que cuidam dessa atividade tem
dedicação exclusiva para essa matéria?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Servidor exclusivo dedicado ao Planejamento.
Recomendação: Recomenda-se que o gestor indique servidor exclusivo ao Planejamento , no
sentido de se dedicar exclusivamente a essa matéria.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 19
Pergunta: Há sistema informatizado para auxiliar na elaboração do planejamento?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de sistema informatizado para elaboração do Planejamento.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentado um arquivo PDF com o print screen da
tela do sistema (ou similar), desde que possa ser visualizado claramente o nome do sistema e a
versão (tela de informações do sistema, about, sobre o sistema, de ajuda, ou de versão). Uma
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alternativa melhor, se disponível em PDF, é o manual do sistema, onde tais informações
normalmente se fazem presentes.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência OK

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 20
Pergunta: O sistema informatizado é descentralizado (os setores o alimentam e a unidade
central deplanejamento consolida)?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de sistema informatizado descentralizado (os setores não alimentam a
unidade central de planejamento consolidado.
Recomendação: Recomenda-se que o sistema informatizado seja descentralizado e consolidado
por uma unidade central.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 21
Pergunta: Além das audiências públicas, há levantamentos formais dos problemas,
necessidades,deficiências do Município antecedentes ao planejamento?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de levantamentos formais dos problemas, necessidades,deficiências do
Município.
Recomendação: Recomenda-se que sejam feitos levantamentos formais dos problemas,
necessidades e deficiências do Município antecedentes ao planejamento.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº25
Pergunta: Qual a forma de realização das audiências públicas para a elaboração das peças
orçamentárias (PPA/LDO/LOA)?
Resposta: Não realiza audiência públicas.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Não realização de audiências públicas.
Recomendação: Recomenda-se que sejam realizadas audiências públicas para a elaboração das
peças orçamentárias.
Comparativo ano anterior
2019

Evidência OK
2020

Evidência não apresentada



Página 89 de 110

Questão nº 26
Pergunta: As coletas de sugestões pela Internet ficam disponíveis durante quanto tempo antes
da elaboração de cada peça orçamentária?
Resposta: Não há coleta de sugestões pela Internet.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de coletas de sugestões pela Internet na elaboração de cada peça
orçamentária.
Recomendação: Recomenda-se a implementação de coleta de sugestões pela internet na
elaboração de cada peça orçamentária.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 27
Pergunta: Na coleta pela Internet há glossário explicando os objetivos, como contribuir, em
linguagemclara e simples?
Resposta: Não há coleta de sugestões pela Internet.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de coleta de sugestões pela internet.
Recomendação: Recomenda-se a implementação de coleta de sugestões pela internet.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 28
Pergunta: Há uma margem ou projetos destinados para programas ou projetos originários da
participação popular?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de projetos destinados para programas ou projetos originários da
participação popular
Recomendação: Recomenda-se que sejam implantados projetos destinados para programas ou
projetos originários da participação popular.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 36
Pergunta: O conteúdo da lei orçamentária é desdobrado até o nível de elemento da despesa?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
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Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021. Ano 2021.

Questão nº 37
Pergunta: Na lei orçamentária, qual o percentual para abertura de créditos adicionais por
decreto?
Resposta: Entre 10 a 20%
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos requisitos
contidos no Manual de Evidências IEGM

Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 38
Pergunta: As alterações orçamentárias decorrentes de remanejamento, transposição e
transferênciapodem ser realizadas por decreto?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano
2021.

Questão nº 39
Pergunta: Na Lei de Diretrizes Orçamentárias estão definidos os critérios de
contingenciamento?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 40
Pergunta: Há previsão para a inclusão de emendas parlamentares no orçamento?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.
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Questão nº 41
Pergunta: Os setores da Prefeitura têm conhecimento prévio da previsão de receita cabível
para elaborarem suas dotações?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de conhecimento prévio da previsão de receita cabível para elaborarem
dotações pelos outros setores da Administração.
Recomendação: Recomenda-se que sejam apresentados ofícios de encaminhamento dos
respectivos estudos para cada pasta; por declaração assinada, emitida pelo órgão responsável
pela elaboração do orçamento, entre outras possibilidades.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 42
Pergunta: Há acompanhamento da execução do planejamento?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de acompanhamento da execução do planejamento
Recomendação: Recomenda-se que haja acompanhamento da execução do planejamento.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 44
Pergunta: Há relatórios mensais levados ao conhecimento do Prefeito sobre a execução
orçamentária?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de relatórios mensais levados ao conhecimento do Prefeito sobre a
execução orçamentária.
Recomendação: Recomenda-se que sejam apresentados relatórios mensais levados ao
conhecimento do Prefeito sobre a execução orçamentária.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende

aos requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 46
Pergunta: As peças que compõem o planejamento são divulgadas com os indicadores de
programas emetas de ações governamentais previstos X realizados?
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Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidades: Ausência de peças que compõem o planejamento ,divulgadas com os indicadores
de programas e metas de ações governamentais previstos X realizados.
Recomendação: Recomenda-se que sejam apresentados o PPA, relatórios de acompanhamento
ou de prestação de contas do PPA, que indiquem a medição dos indicadores, realizados ao longo
do tempo. Pela indicação da página de acesso a tais documentos, dentro do Portal da
Transparência do município.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos requisitos
contidos no Manual de Evidências IEGM

Ciclo 2020 Ano 2021

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 48
Pergunta: As peças de planejamento (PPA, LDO, LOA) são entregues no prazo?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende aos

requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos

contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº 49
Pergunta: Antes de efetivar uma contratação, o município consulta o Cadastro Nacional de
Empresas Inidôneas e Suspensas (CEIS) e o Cadastro Nacional de Empresas Punidas (CNEP),
ambos dispostos nos artigos 22 e 23 da Lei Federal nº 12.846/13 (Lei Anticorrupção)?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente, atende

aos requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021.

2020
Evidência não apresentada

Questão nº 50
Pergunta: O Município informa e mantém atualizado o Cadastro Nacional de Empresas
Inidôneas eSuspensas (CEIS) e o Cadastro Nacional de Empresas Punidas (CNEP), ambos
dispostos nosartigos 22 e 23 da Lei Federal nº 12.846/13 (Lei Anticorrupção)?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência Suficiente, atende aos requisitos
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contidos no Manual de Evidências IEGM Ciclo 2020
Ano 2021.

Questão nº RJ01
Pergunta: O Plano Plurianual (PPA) e suas revisões estão publicados no Portal da
Transparência?
Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de Plano Plurianual (PPA) e suas revisões publicadas no Portal da
Transparência.
Recomendação: Recomenda-se que o Plano Plurianual (PPA) e suas revisões sejam publicados
no Portal da Transparência.
Comparativo ano anterior
2019

Evidência Suficiente, atende
aos requisitos contidos no Manual de
Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ02
Pergunta: O Plano Plurianual (PPA) está alinhado com o Plano de Governo do Prefeito eleito?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de evidências que comprovem a vinculação do Plano Plurianual (PPA)
alinhado com o Plano de Governo do Prefeito eleito.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentada a cópia do Plano de Governo do Prefeito
eleito e do PPA (ambos digitalizados em PDF), indicando-se a convergência do programa de
governo com os macro objetivos, programas, iniciativas, ações e projetos constantes do PPA.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ03
Pergunta: Há revisão anual do Plano Plurianual (PPA)?

Resposta: Não
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de revisão anual do Plano Plurianual (PPA).
Recomendação: Recomenda-se que o PPA seja revisado todo ano.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ05
Pergunta: Há prestação de contas da execução do Plano Plurianual (PPA)?

Resposta: Sim
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Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de evidências da prestação de contas na execução do Plano Plurianual
(PPA).
Recomendação: Recomenda-se que sejam prestadas contas do PPA anualmente.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência Suficiente,

atende aos requisitos contidos no Manual
de Evidências IEGM Ciclo 2020 Ano 2021

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ06
Pergunta: A Secretaria de Saúde participa da elaboração do Plano Plurianual Municipal?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de evidências da participação da Secretaria de Saúde na elaboração do
PPA.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentada declaração assinada, emitida pelo
responsável pela participação na elaboração do PPA, detalhando o processo de construção do
PPA e indicando a participação da área da saúde; ou opcionalmente, por meio do
encaminhamento do pedido de inclusão de programas, ações e iniciativas no PPA, oriundo da
Secretaria Municipal de Saúde.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

Questão nº RJ07
Pergunta: A Secretaria de Educação participa da elaboração do Plano Plurianual Municipal?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de evidências da participação da Secretaria de Educação na elaboração
do PPA.
Recomendação: Recomenda-se que seja apresentada declaração assinada, emitida pelo
responsável pela participação na elaboração do PPA, detalhando o processo de construção do
PPA e indicando a participação da área da saúde; ou opcionalmente, por meio do
encaminhamento do pedido de inclusão de programas, ações e iniciativas no PPA, oriundo da
Secretaria Municipal de Educação.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não apresentada

2020
Evidência não apresentada

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Secretaria Municipal de Finanças,
Planejamento, Desenvolvimento Econômico e Gestão (SMFPDEG) com as respectivas respostas ao
questionário IEGM Ciclo 2021 ano base 2020, emitimos as seguintes considerações com base nas
questões de auditoria elencadas:
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1. Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?
2.A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta equipe
de auditoria?
3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

1 . Verificamos que ao longo destas últimas auditorias relativas ao IEGM, a equipe da Secretaria
Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento Econômico e Gestão vêm
se mantendo inerte no atendimento das fragilidades apontadas no Relatório, não vêm envidando
esforços para aprimorar a coleta de evidências bem como para atender, dentro das possibilidades,
as recomendações apontadas.

2.Salientamos o bom diálogo da pasta com esta Controladorias Geral, embora as solicitações
feitas através da equipe de auditoria não tenham sido respondidas com presteza e tempestividade.
Verficamos que muitas evidências não foram enviadas.

3. É visível que a SMFPDEG não vêm implantando ações com o intuito de aumentar a
efetividade da gestão.
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EIXO ESTRUTURANTE
I-SAÚDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
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EIXO ESTRUTURANTE I-Saúde

Secretaria Municipal de Saúde
Responsável pelas informações prestadas:
Nicolle Ribeiro Lessa Cipriano

Questão nº 1
Pergunta: O município possui informação sistematizada sobre os gargalos/demanda reprimida de
atendimento ambulatorial/hospitalar de média e alta complexidade de referência para a Atenção
Básica?
1.1.Que tipo de sistema?
1.2. Qual é o tempo médio de espera (em dias) até a primeira consulta?
Resposta: Sim / Sistema Estadual de Regulação - SER (no âmbito do RJ), Próprio / 0
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade (em caso de Não): Ausência de documento com data correspondente ao período
avaliado (2020) e devidamente atestada, assim como ausência de documento com TME.
Recomendação: Quanto a primeira pergunta, houve envio de planilha com quantitativo sobre
demanda reprimida, entretanto, a mesma não correspondia apenas ao período avaliado (2020)
além de não estar devidamente atestada.
Na segunda pergunta, foi informado que é utilizado na Municipalidade o sistema SER.
Na terceira questão, é informado pela Secretaria que o sistema SISREG encontra-se fora do ar e
não é possível extrair as informações necessárias, conforme e-mail de 2019. Entretanto, conforme
outro e-mail trocado pela Secretaria com o Sistema Nacional de Regulação em 2021, houve um
pedido por parte destes de um cadastro prévio apara utilização. Desse modo, não é possível
afirmar devido a ausência de evidências sobre seu funcionamento e/ou uso em 2020.
Comparativo ano anterior

2019
Evidências das questões 1 e 1.1 devidamente
apresentadas conforme Manual.
Evidência questão 1.2 não enviada.

2020
Evidência questão 1 insuficiente;
Evidência questão 1.1 devidamente
apresentada conforme Manual.
Evidência questão 1.2 não enviada.

Questão nº 2
Pergunta: O município disponibiliza consultas médicas à distância utilizando instrumentos
tecnológicos tais como telefone, internet, etc.?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de oferta de consultas médicas à distância utilizando instrumentos
tecnológicos tais como telefone, internet, etc.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de promover a telessaúde conforme
orientações constantes no Manual de Evidências, devido ao fato de ser um elemento primordial
da promoção da saúde em situações nas quais a distância ou o isolamento social são fatores
críticos.
Comparativo ano anterior

2019 2020
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Resposta Negativa. Resposta Negativa.

Questão nº 3
Pergunta: O município divulga nas UBS em local acessível ao público a escala atualizada de serviço
dos profissionais de saúde contendo o nome e o horário de entrada e saída destes servidores?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de divulgação de escala atualizada de serviço dos profissionais de saúde em
suas UBS
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de promover tal ação devido ao fato
de encontrar-se em tramitação o Projeto de Lei Estadual nº 2.169/2016 que visa explicitamente
a tornar tal divulgação obrigatória em toda a rede pública estadual e municipal do RJ, conforme
extrai-se da exposição de motivos do referido PL.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 4
Pergunta: Quantas unidades de saúde (estabelecimentos físicos) possuem AVCB (Auto de Vistoria
do Corpo de Bombeiros)?
Resposta: 0
Fragilidade: Ausência de Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros ( AVCB) nas unidades de saúde.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de realizar o levantamento de todas
as UBSs e demais unidades de saúde, no qual cada unidade deve possuir o seu Certificado de
Aprovação (CA) em dia, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Saúde e Secretaria Municipal de Defesa Civil.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 5
Pergunta: Quantas unidades de saúde (estabelecimentos físicos) possuem alvará de
funcionamento da Vigilância Sanitária, ou documentação comprovando que cumprem as
exigências pertinentes às instalações, aos equipamentos e à aparelhagem adequada e à
assistência e responsabilidade técnicas, aferidas por meio de fiscalização realizada pelo órgão
sanitário local?
Resposta: 0
Fragilidade: Ausência de alvará de funcionamento da Vigilância Sanitária nas unidades de saúde.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido garantir que a Secretaria Municipal de
Saúde possua, então, equipes de vigilância sanitária que terão como atribuições: a expedição de
normas de alcance local, a fiscalização, e o licenciamento sanitário entre outras atividades e que,
de acordo com a Cartilha de Vigilância Sanitária da ANVISA, “Os Municípios podem, na medida dos
interesses predominantemente locais, suplementar a legislação federal e estadual no tocante à
aplicação e execução de ações e serviços de Vigilância Sanitária".
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.
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Questão nº 6
Pergunta: O município possui gestão de estoque dos insumos (Ex.: luvas, capotes, gorros,
máscaras e seringas) para operacionalização da sua atenção básica, com controle de estoque
mínimo e variação do estoque?
6.1. Quantas unidades de saúde possuem essa gestão de estoque?
Resposta: Não / 0
Fragilidade: Ausência de gestão de estoque de insumos assim como controle de estoque
mínimo e variação do estoque.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de implementar a gestão de insumos,
que é uma atividade primordial para a garantir a boa qualidade dos serviços públicos em geral, e
para a operacionalizar as unidades que prestam serviços de saúde à população em particular,
conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta positiva, entretanto, não foi
encaminhada evidência.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 7
Pergunta: O atendimento nas unidades municipais que prestam assistência em saúde já foi
interrompido ou descontinuado por falta de insumos?

Resposta: Não
Fragilidade: Como a pergunta acima, se respondida “Não” em questionário, é passível de
comprovação através de evidência, o não envio da mesma constitui uma fragilidade para fins de
comprovação que o atendimento nas unidades municipais que prestam assistência em saúde não
foi interrompido ou descontinuado por falta de insumos.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde, ao responder o próximo questionário, tenha em mãos
as evidências necessárias para comprovação da resposta. Como a pergunta em questão trata sobre
a continuidade de um serviço prestado, seria necessário uma declaração emitida pelos
responsáveis por unidades de saúde, em seus respectivos relatórios periódicos. Que a Secretaria
de Saúde apresente o documento em questão.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta negativa, evidência insuficiente.

2020
Resposta negativa, evidência não enviada.

Questão nº 9
Pergunta: A prefeitura realizou campanha anual ou incentivo em grupos de gestantes para a
promoção do aleitamento materno?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de data nas fotos. Foi enviado um relatório com descrição das atividades e
suas respectivas fotos. Entretanto, as fotos não possuem marca d’água com sua respectiva data.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde atente-se para que as fotos tiradas contenham data
em seu registro, para fins de comprovação em próximos trabalhos de Auditoria.
Comparativo ano anterior

2019 2020
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Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Resposta Positiva e evidências apresentadas com
ressalvas conforme Manual.

Questão nº 11
Pergunta: O município identifica e mantém registro atualizado dos pacientes de quais fatores de
risco/doenças crônicas?
Resposta: Diabetes Mellitus / DPOC - Doença Pulmonar Obstrutiva Crônica
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade (em caso de Não): Ausência de registros com descrição de doenças e o período em
questão.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde envie arquivos com descrições necessárias conforme
solicitado em Manual, como listagem nominal com referência a doença em questão e período
apresentado.
Comparativo ano anterior

2019
Foi encaminhada evidência parcial (número de
cadastrados apensas em hipertensos e diabéticos
e gráficos).

2020
Evidência incompleta.

Questão nº 13
Pergunta: Os médicos cumprem integralmente sua jornada de trabalho?

Resposta: Não
Fragilidade : Não cumprimento de jornada de trabalho integral pelos médicos da Municipalidade.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde trabalhe no sentido de criar mecanismos (caso não
haja de fato sistema de ponto eletrônico em todas unidades de saúde) para controle de frequência
destes profissionais, devido ao fato de, conforme descrito em Manual, “(...) o cumprimento da
jornada de trabalho é um dos fatores essenciais para a continuidade da prestação do serviço
público de atendimento à saúde.”, e justifique o motivo pelo qual dos médicos não cumprirem a
carga horária integral.
Comparativo ano anterior

2019
Permanecem apenas nas consultas agendadas.
A evidência enviada se resume a um memorando
relatando que os profissionais do HMRS,
plantonistas, cumprem sua jornada e os de
ambulatório, consultas agendadas.

2020
Resposta negativa, evidência não enviada.

Questão nº 14
Pergunta: As unidades básicas de saúde no município possuem condições técnicas para realização
de tratamento supervisionado para os casos de tuberculose?
Resposta: Sim, a maior parte das UBS possui
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de comprovante (de acordo com Manual) sobre as condições técnicas para
realização de tratamento supervisionado para os casos de tuberculose
Recomendação: Que a Secretaria encaminhe relatório ou planilha devidamente atestados,
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demonstrando a situação do município no mês de dezembro do ano avaliado, no que concerne ao
quantitativo total de Unidades Básicas de Saúde (UBS). Deve indicar dentre estas, quais
efetivamente possuem condições técnicas para realização de tratamento supervisionado para os
casos de tuberculose. Ela pode ser complementada pela lista nominal de pacientes
acompanhados, e opcionalmente por seus prontuários.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não enviada.

2020
Evidência não enviada.

Questão nº 16
Pergunta: Qual o percentual de unidades com sala de vacinação com funcionamento em 05 dias
da semana?
Resposta: 4
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidências insuficientes.

2020
Positiva e evidências apresentadas com ressalvas
conforme Manual.

Questão nº 17
Pergunta: Os médicos da UBS possuem sistema de controle de ponto eletrônico? (Ex.: mecânico,
biométrico, digital, etc).
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de sistema de controle de ponto eletrônico nas UBS.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de adotar o sistema de ponto
eletrônico nas UBS, a fim de garantir o acesso à saúde com a totalidade de seus profissionais.
Apesar de ainda não implantado o sistema de controle de ponto eletrônico, foi estabelecido o TAC
n° 15/2018 entre o Ministério Público Federal e o Município visando sua concretização. Vários
Processos de aquisição vêm tramitando. (Processos 9.272/2014; 2.9195/2016;
6.465/2018;10.255/2019 ).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 18
Pergunta: O município disponibiliza serviço de agendamento de consulta médica nas UBSs por
meio de telefone, VOIP, Internet, toten etc.?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de serviço de agendamento de consulta médica nas UBSs por meio de
telefone, VOIP, Internet, toten etc.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de adotar o serviço de agendamento
de consultas médicas nas UBSs através de meios tecnológicos, de informática ou
telecomunicações, que sejam utilizados para evitar a necessidade do paciente em procurar a UBS
apenas para marcar consulta.
Comparativo ano anterior

2019 2020
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Resposta Negativa. Resposta Negativa.

Questão nº 19
Pergunta: Foi realizada ação para a promoção da saúde bucal nas escolas?

Resposta: Não
Comparativo ano anterior

2019
Sim, com consulta odontológica das crianças.
Enviada apenas uma lista com escolas
participantes com assinatura da subsecretaria. Na
evidência enviada anteriormente, existem fotos,
porém, sem data.

2020
Resposta Negativa. Devido a Pandemia de
Covid-19, ações não puderam ser realizadas
em unidades escolares devido ao fato das
mesmas encontrarem-se fechadas desde o
início do ano letivo de 2020.

Questão nº 21
Pergunta: Sobre a presença de médicos nas ESF, informe:

Resposta: Todas as equipes contam com médicos.
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: A evidência apresentada não aponta todas as informações necessárias.
Recomendação: Que seja elaborada declaração sob a forma de relatório, assinada pela autoridade
competente na Secretaria Municipal de Saúde no qual conste os seguintes parâmetros:
a) Número máximo de pessoas atendidas por equipe;
b) Composição mínima;
c) Dedicação exclusiva dos profissionais, observado o teor do que dispõe a Portaria
GM/MSnº2.436, de 21.09.2017 em seu Anexo no item 3.4.
Esses registros deverão estar atualizados também no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de
Saúde (CNES), do DataSUS (http://cnes.datasus.gov.br/pages/profissionais/consulta.jsp)
Comparativo ano anterior

2019
Evidência incompleta.
Enviada relação de todas as UBS e suas
respectivas equipes de saúde da família (eSF)
com discriminação de cargo.

2020
Evidência incompleta.

Questão nº 24
Pergunta: Quanto ao número de nascidos vivos no município no ano de 2019, responda:
24.1. Número de nascidos vivos de mães residentes no município:
24.2. Número total de nascidos vivos de mães residentes no município que realizaram 7 ou mais
consultas de pré-natal na rede municipal de saúde:
24.3. Número de óbitos de crianças com menos de 5 anos de idade:
Resposta: 2067 / 1548 / 26
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Os valores são divergentes das evidências
apresentadas. No quesito 24.2 a evidência é

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
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Questão nº 25
Pergunta: Sobre o Calendário Nacional de Vacinação para crianças menores de 2 anos de idade,
informe o percentual de cobertura:
25.1 Vacina Pentavalente (3ª dose):
25.2 Vacina Pneumocócica 10-valente (2ª dose):
25.3 Vacina Poliomielite (3ª dose):
25.4 Vacina Tríplice Viral (1ª dose):
Resposta: 65.54% / 75.74 % / 67.37% / 80.18%
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência não enviada.

2020
.Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.
Observação: no percentual de Vacina
Pneumocócica foi respondido em questionário
75,74 e a evidência apresenta 76,74.
Possivelmente houve erro de digitação, devido ao
fato de todos demais valores estarem em
conformidade.

Questão nº 29
Pergunta: O Conselho Municipal da Saúde é atuante e demonstra eficácia do controle social?
29.1 Qual o número de irregularidades apontadas?
29.2 Quantas irregularidades foram solucionadas?
Resposta: Não
Fragilidade: Não houve composição do Conselho Municipal de Saúde em 2020.
Recomendação: Apesar da resposta não, a Secretaria de Saúde enviou Memorando pontuando
que não houve formação de Conselho no Ano de 2020.
De acordo com a Resolução CNS/MS nº 453/2012 do Ministério da Saúde, os conselhos de saúde
são órgãos colegiados, deliberativos e permanentes no âmbito do SUS:
DA DEFINIÇÃO DE CONSELHO DE SAÚDE
Primeira Diretriz:
O Conselho de Saúde é uma instância colegiada, deliberativa e permanente do Sistema Único de
Saúde (SUS) em cada esfera de Governo, integrante da estrutura organizacional do Ministério da
Saúde, da Secretaria de Saúde dos Estados, do Distrito Federal e dos Municípios, com composição,
organização e competência fixadas na Lei no 8.142/90. O processo bem-sucedido de
descentralização da saúde promoveu o surgimento de Conselhos Regionais, Conselhos Locais,
Conselhos Distritais de Saúde, incluindo os Conselhos dos Distritos Sanitários Especiais Indígenas,
sob a coordenação dos Conselhos de Saúde da esfera correspondente. Assim, os Conselhos de
Saúde são espaços instituídos de participação da comunidade nas políticas públicas e na
administração da saúde.
Recomendamos então que a Secretaria de Saúde justifique o motivo pelo qual não ter sido
realizada nova composição após o mandato de 2020 expirar.
Comparativo ano anterior

insuficiente..
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2019
Evidência insuficiente.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 31
Pergunta: Qual a principal razão para pagamento de horas extras para os médicos?

Resposta: Não possui equipe completa.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência insuficiente. Foi apresentado um
memorando declarando deficit de profissionais.

2020
Resposta com evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 34
Pergunta: O município possui Plano Municipal da Saúde atualizado, contendo metas físico
financeiras quantificáveis?
Resposta: Sim.
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência incompleta.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 39
Pergunta: O Fundo Municipal movimenta todos os recursos da Saúde mediante contas bancárias
próprias?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Apesar do envio das evidências, no ano de 2020 não houve formação do Conselho
Municipal de Saúde. Logo, há ausência de formação do Conselho Municipal de Saúde referente ao
ano de 2020.
Recomendação: Que seja dada urgência a nova Composição do Conselho Municipal de Saúde,
devido a sua importância, inclusive quanto a aprovação das contas do Fundo Municipal de Saúde.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência incompleta.

2020
Evidência incompleta.

Questão nº 40
Pergunta: O município tem implantado o Sistema Nacional de Gestão da Assistência Farmacêutica
(Hórus)?
Resposta: Não.
Fragilidade: Ausência de uso e implementação do Sistema Nacional de Gestão da Assistência
Farmacêutica (Hórus).
Recomendação: Que a Secreataria implemente o uso do sistema Horus (Sistema Nacional de
Gestão da Assistência Farmacêutica), que é um sistema web integrado a outros sistemas do SUS
(CNES, CadSUS Web e Catmat) que tem por objetivo auxiliar na implementação das diretrizes da
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Política Nacional de Assistência Farmacêutica (PNAF).
De acordo com o Manual de Apresentação, para implementar o sistema é preciso assinar um
termo de adesão e se capacitar nos cursos oferecidos pelo Ministério da Saúde. Todos os
servidores municipais que o utilizarão deverão ser capacitados, sendo que um destes será o
administrador do sistema a nível local (perfil de gestor municipal).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 43
Pergunta: Houve aprovação da Gestão da Saúde pelo Conselho Municipal de Saúde?

Resposta: Não.
Fragilidade: Ausência de aprovação da Gestão da Saúde devido a não composição do Conselho
Municipal de Saúde.
Recomendação: Que seja dada urgência a nova Composição do Conselho Municipal de Saúde,
devido a sua importância, inclusive devido a impossibilidade de aprovação da Gestão da Saúde
através do Relatório Anual de Gestão (RAG).
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 45
Pergunta: Sobre a infraestrutura e necessidade de reparos nas unidades de saúde do município
no ano de 2019, responda:
45.1. Quantas unidades de saúde necessitavam de reparos (conserto de janelas, rachaduras,
infiltrações, fiação elétrica, substituição de azulejos danificados, etc) em dezembro de exercício
em exame?
45.2. Quantas unidades de saúde tiveram seu funcionamento interrompido ou foram
abandonadas por problemas de infraestrutura?
Resposta: 18 / 0
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 46
Pergunta: Sobre saúde materna e infantil no ano de 2019, informe:
46.1. Número de testes realizados para o diagnóstico da sífilis entre gestantes:
46.2. Número de partos normais do SUS:
46.3. Número de partos cesarianos do SUS:
46.4. Número de óbitos maternos (ocorridos após o término da gravidez referente a causas ligadas
ao parto, puerpério e a gravidez):
46.5. Número de casos novos de sífilis congênita em menores de 1 ano de idade:
Resposta: 86 / 612 / 789 / 1 / 23
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Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência enviada pela primeira vez em
memorando, entretanto, o valor diverge do
respondido em questionário.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 49
Pergunta: As despesas consideradas, para fins de apuração do mínimo constitucional de aplicação
de recursos próprios em saúde, foram de responsabilidade específica do setor de saúde e com
recursos municipais movimentados somente pelo Fundo Municipal de Saúde?
Resposta: Não
Fragilidade: Utilização e aplicação recursos próprios em saúde não apenas por esta Secretaria de
Saúde.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde justifique a utilização e aplicação de tais recursos com
finalidade divergente do previsto em Lei.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 50
Pergunta: Existe controle de tempo de atendimento dos pacientes nas UBS (horário de entrada x
horário de atendimento médico)?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de controle de tempo de atendimento dos pacientes nas UBS.
Recomendação: De acordo com a Resolução CREMERJ nº 17/1987, que estabelece normas
gerais que orientam os procedimentos médicos nas diferentes modalidades de atendimento, é
recomendado que um médico realize, no máximo, até doze atendimentos a pacientes
ambulatoriais para uma jornada padrão de quatro horas diárias. Essa recomendação é objeto do
art. 13 da referida Resolução, que assim dispõe:
Art. 13 Recomendar que na assistência ambulatorial devam ser atendidos 12 (doze) pacientes
no máximo, em jornada de 4 (quatro) horas, respeitadas as limitações em números menores,
conforme as especialidades
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 52
Pergunta: Qual a quantidade de unidades públicas municipais de saúde (estabelecimentos físicos)
existentes no município no exercício em exame?
Resposta: 59
Evidência em conformidade? ( ) Sim Não ( X )
Fragilidade: Ausência de envio documento que comprove a veracidade da resposta em
questionário.
Recomendação: Conforme verificado junto ao Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde
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(CNES) através do site http://cnes.datasus.gov.br/, foi constatado que o Município possui 44
unidades públicas de saúde, e não 59 conforme dados do Relatório Anual de Gestão 2020.
Pudemos constatar também na tabela de Rede Física Prestadora de Serviços ao SUS do mesmo
relatório, há a contagem de HOSPITAL ESPECIALIZADO e HOSPITAL GERAL duas vezes cada,
totalizando 4. Entretanto, na Municipalidade, existem apenas dois Hospitais, o Hospital Municipal
Raul Sertã e Hospital Maternidade Dr. Mario Dutra de Castro.
Ademais, na evidência enviada no último IEGM (2019-2020) constava a resposta de 44 unidades, a
mesma apresentada no site do CNES e utilizada como evidência à época.
Desse modo, recomendamos que a Secretaria de Saúde atente-se na formulação e apresentação
de informação em seus relatórios gerenciais, assim como no envio de evidências para Auditoria.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Evidência incorreta.

Questão nº 53
Pergunta: Com base na Lei Complementar Nº 141, de 13/01/2012, informe o percentual aplicado
em ações e serviços públicos de saúde da arrecadação dos impostos a que se refere o art. 156 e
dos recursos de que tratam o art. 158 e a alínea 'b' do inciso I do caput e o § 3º do art. 159, todos
da Constituição Federal:
Resposta: 35,6
Fragilidade: Não envio de Relatório Resumido da Execução Orçamentária e Balanço Orçamentário
referente ao ano de 2020.
Recomendação: Que a Secretaria de Saúde atente-se às respostas e coleta de evidências do
questionário IEGM, visto que existe publicado no Portal da Transparência do Município o Balanço
Orçamentário 2020 com valor do limite constitucional dos recursos municipais do Fundo
Municipal de Saúde. O valor publicado é 35,7%.
Comparativo ano anterior

2019
Os valores são do questionário são divergentes
das evidências apresentadas.

2020
Evidência não enviada.

Questão nº 58
Pergunta: O Município implantou e/ou estruturou a Central de Regulação da Saúde no Município?

Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 59
Pergunta: Há controle do fluxo dos relatórios de referência e contra referência por especialidade?
59.1. O controle é informatizado?
Resposta: Não / Não

http://cnes.datasus.gov.br/,
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Fragilidade: Ausência de controle do fluxo dos relatórios de referência e contra referência por
especialidade.
Recomendação: Que a Secretaria estude e implemente gestão controle do fluxo dos relatórios de
referência e contra referência por especialidade, visando a garantir a integralidade como princípio
do direito à saúde, a referência e a contrarreferência. O objetivo destes relatórios de fluxos é o de
minimizar o handoff, ou desconexão, que existe naturalmente quando em um processo, há uma
mudança de função na sua execução. O SUS atribuiu atenção especial a esse tópico, qual seja, o da
interação entre os níveis de atenção à saúde para a garantia do acesso e não interrupção do
tratamento.
Comparativo ano anterior

2019
Evidência insuficiente.

2020
Resposta Negativa.

Questão nº 60
Pergunta: O Município possui protocolos de encaminhamento para realização de exames médicos
e de consultas de especialidades para as referências?
Resposta: Sim
Evidência em conformidade? ( X ) Sim Não ( )
Comparativo ano anterior

2019
Evidência insuficiente.

2020
Resposta Positiva e evidências devidamente
apresentadas conforme Manual.

Questão nº 61
Pergunta: A Prefeitura/Secretaria da Saúde Municipal possui Plano de Cargos e Salários para seus
profissionais de saúde?
Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de Plano de Cargos e Salários para profissionais de saúde.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar uma Política de Gestão de
Pessoas, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
O Plano de Cargos e Salários para os profissionais da área da saúde é um instrumento legal para
se valorizar aqueles que atuam no setor público, evitando o desequilíbrio interno e externo
entre as funções exercidas e tornando possível atrair, reter e desenvolver bons profissionais. É
uma reivindicação de todos os profissionais que atuam na área pública, e em especial, no que
diz respeito à área da saúde que, em geral, carece de infraestrutura, de recursos e de boas
condições de trabalho.
Secretarias envolvidas: Secretaria Municipal de Finanças, Planejamento, Desenvolvimento
Econômico e Gestão (Subsecretaria de Recursos Humanos), Procuradoria Geral do Município e
Gabinete do Prefeito.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

Questão nº 62
Pergunta: . A gestão municipal remunera e premia os trabalhadores considerando o desempenho
de acordo commetas e resultados pactuados com as equipes de Atenção Básica?
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Resposta: Não
Fragilidade: Ausência de avaliação de desempenho e premiação dos profissionais que atingem
metas e resultados previamente pactuados.
Recomendação: Que a Municipalidade trabalhe no sentido de elaborar uma Política de Gestão de
Pessoas, conforme orientações constantes no Manual de Evidências.
Comparativo ano anterior

2019
Resposta Negativa

2020
Resposta Negativa

CONSIDERAÇÕES:
Conforme análise das evidências encaminhadas pela Secretaria Municipal de Saúde com as
respectivas respostas ao questionário IEGM Ciclo 2021 ano base 2020, emitimos as seguintes
considerações com base nas questões de auditoria elencadas:

1.Foi verificada consistência nas respostas apresentadas no questionário IEGM?

2.A apresentação das evidências foram entregues dentro do prazo estabelecido por esta equipe
de auditoria?

3. As Secretarias auditadas vêm implantando ações a fim de aumentar a efetividade na sua
gestão?

1.Pudemos verificar que a Secretaria de Saúde, através de seus servidores designados para coleta
de evidências para o trabalho de Auditoria, tem tido dificuldade em coletar informações através
de evidências.

A partir do acompanhamento realizado durante todo o período do trabalho em questão,
percebemos que a Secretaria de Saúde possui muitas unidades de saúde no Município, e alguns
desses dados precisam ser coletados dessas Unidades, além de ser necessário ser realizado o
acompanhamento e tratamento dessas informações. Para isso, é preciso que exista na Secretaria
de Saúde a continuidade da execução das atividades, com foco nas políticas públicas de saúde
principais (que são questionadas através das perguntas do IEGM.
Logo, frisamos a importância de haver maior e melhor acompanhamento das questões gerenciais
previstas no Questionário do IEGM, que nada mais são que políticas públicas na área de saúde e
suas vertentes, acompanhadas através de indicadores.

2. A equipe responsável pelo envio das evidências da Secretaria entregou parte do material
coletado dentro do prazo estipulado. Entretanto, percebemos que pode haver melhor distribuição
da coleta de evidências e descentralização das mesmas, a fim de não sobrecarregar um único
Servidor. Salientamos que o eixo da Saúde é um dos mais trabalhosos e que requer maior atenção
aos detalhes, exigindo tempo e estudo do Manual de Orientação. Logo, seria interessante que
houvesse uma equipe maior para coleta e tratamento das informações a fim de mitigar possível
retrabalho.

3. Verificamos de acordo com a análise feita, que as mesmas fragilidades e respectivas
recomendações apontadas em auditorias anteriores não foram atendidas. (01, 02, 03, 04, 05, 06,
07, 11, 13, 14, 17, 18, 19, 21, 29, 39, 40, 43, 50, 53, 59, 61, 62).
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10. CONSIDERAÇÕES FINAIS

Com base nos exames realizados, limitados ao escopo descrito neste relatório, somos de opinião
que:

Verificamos avanços quanto às evidências encaminhadas pelas Secretarias auditadas no Ciclo 2020.
Estas se apresentaram, de uma forma geral, mais robustas e alinhadas às orientações estabelecidas
no Manual de Evidências elaborado pelo TCE RJ.

Os gestores e colaboradores prontamente atenderam às solicitações encaminhadas por esta
equipe de auditoria, estando cada vez mais familiarizados com este procedimento.

A condução do Município por uma nova gestão neste ano, traz a oportunidade de se traçar
estratégias e políticas públicas alinhadas às boas práticas da Administração Pública.

_______________________
Letícia Alves Kishida

Auditora Técnica
Matr.: 015.271

_______________________
Morena André Barbosa

Auditora Técnica
Matr.: 115.270

_______________________
Fernando Luiz Fernandes

Auditor Técnico
Matr.: 115.347

De acordo,

________________________________________

Kelle Barros Carvalho de Freitas
Contadora - CRC_RJ 104866/O9

Controladora Geral
Matr.: 115.143

Nova Friburgo, 28 de março de 2022.
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